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В Димитровграде вместе с белорусами начали 
выпускать крутые детские конструкторы  
по мотивам популярных мультфильмов
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ГДЕ НАЙТИ САМУЮ 
ВКУСНУЮ СГУЩЕНКУ?

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ – С НИМ 
ТОРГУЙ И ПРОЦВЕТАЙ

Подскажет депутат 
Парламентского Собрания  
Антон Гетта

Сибирский регион активно 
сотрудничает с Беларусью

БЕ
ЛТ

А

Кр
ис

ти
на

 Б
ЕЗ

БО
РО

Д
О

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

Ко
рп

ор
ац

ия
 р

аз
ви

ти
я 

Ни
ж

ег
ор

од
ск

ой
 о

бл
ас

ти

БЕ
ЛТ

А

ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ
В Нижегородской области 
выпускают союзный 
трамвай

БОЛЬШОЙ ТЕАТР
Это всегда высокое 
искусство
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Руководители Парламентско-
го Собрания – о сотрудничестве 
стран, общих целях и вызовах.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

– Мы должны еще сильнее 
сплотиться, работать со сво-
ей стороны более эффек-
тивно, чтобы противодей-
ствовать  недружественной 
политике европейских государств, 
США. Эти страны делают все, чтобы 

не дать народам России и Беларуси 
самим  принимать решения о своем 
будущем.

Используя формат Союзно-
го государства, у нас есть все 
возможности нарастить взаи-
мовыгодное сотрудничество, 
чтобы диалог был выведен 
на новый уровень, такую за-
дачу ставят главы наших го-
сударств – Владимир Путин 
и Александр Лукашенко. На-
до отдать им должное – они 

задают динамику этого сотрудниче-
ства.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания:

– За последние три года 
многое сделано для раз-
вития взаимоотношений 
между странами Союзного 
государства. Большой объ-
ем работы в данном направ-
лении проделали депутаты  
Парламентского Собра-
ния. Как итог – несмотря 
на непрекращающееся не-
обоснованное санкционное давление 
стран коллективного Запада, ВВП Бе-

ларуси вырос на 3,9 процента, Рос-
сии – на 3,5 процента, товарооборот 
между Беларусью и Россией составил 
порядка 54 миллиардов долларов.

Достигли положительного торгово-
го баланса. Мы благодарны  
России за работу между на-
шими странами в торгово- 
экономическом сотрудниче-
стве, поддержку на мировой 
арене. У нас налажено се-
рьезное политическое взаи-
модействие на уровне пар-
ламентариев, министерств 
и ведомств. Но необходимо  

продолжать диалог и развивать дву-
стороннее сотрудничество.

НУЖНО ПРОДОЛЖАТЬ ДИАЛОГ ОФИЦИАЛЬНО
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Алена БОГАТСКАЯ

 ■ И простирается оно от Вла- 
дивостока до Бреста.

В начале года наши лидеры 
подписали декрет об основных 
направлениях реализации по-
ложений Договора о создании 
Союзного государства до 2026 
года. Там оговорено многое, в 
том числе что Беларусь и Рос-
сия будут совместно работать 
над обес печением равной и 
неделимой безопасности.

– Этот цикл предполага-
ет продолжение работы по 
укреплению единого эконо-
мического пространства, сня-
тию оставшихся препятствий  
торговли. Важно усилить меж-
дународное позиционирова-
ние нашего Союза, – уточнил 
Александр  Лукашенко.

Кроме того, утвердили 
стратегию научно-техноло-
гического развития Союзно-
го государства до 2035 года. 
Она содержит конкретные 
шаги по укреплению обще-
го технологического суве-
ренитета, включая запуск 
крупных совместных проек-
тов по импортозамещению 
и созданию конкурентоспо-
собных продуктов с высокой 
добавленной стоимостью.

– Важно, что Россия и Бе-
ларусь в условиях беспреце-
дентного внешнего давления 
плотно взаимодействуют на 
мировой арене, неизменно 
оказывают друг другу подлин-
но союзническую взаимную 

поддержку. Подходы наших 
стран к актуальным глобаль-
ным и региональным пробле-
мам совпадают или во многом 
близки, – сказал Владимир 
Путин.

Москва и Минск идут друг 
другу навстречу  – актив-
но углубляют взаимовыгод- 
ную и равноправную интегра-
цию.

– Достижение высоких пока-
зателей – во многом результат 
реализации мероприятий 28 
союзных программ, в рамках 
которых приняты принципи-
альные решения,  – считает 
белорусский лидер.

– Благодаря успешному 
выполнению 28 отраслевых 
программ будет унифици-
ровано российское и бело-
русское законодательство, 
сформированы правовые и 
организационные основы 
общего экономического про-
странства, созданы условия 
для проведения единой ма-
кроэкономической и денеж-
но-кредитной политики, для 
совместной  работы по мини-
мизации ущерба от незакон-
ных западных рестрикций, – 
добавил Глава России.

Беларусь и Россия создали 
уникальный и крепкий союз, 
который может стать еще 
мощнее.

– Мы умные, образованные 
люди, чтобы создать такое 
объединение суверенных, не-
зависимых государств, чтобы 
мы могли быть сильнее, – уве-
рен Глава Беларуси.

ДВА ГОСУДАРСТВА,  
НО ОТЕЧЕСТВО ОБЩЕЕ

Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН:

Владимир  
ПУТИН:
 ● Из года в год устой-

чиво растет взаимная 
торговля. Россия инве-
стировала в белорус-
скую экономику свыше 
четырех миллиардов 
долларов. В республике 
работает около 2,4 тыся-
чи российских компаний. 
При непосредственном 
участии России в 2023 го-
ду завершено строитель-
ство Белорусской атом-
ной электростанции. Это, 
конечно, очень серьез-
ное движение вперед, 
имею в виду, что не про-
сто станция построена, 
а, как мы всегда говорим, 
отрасль создается. И в 

этом смысле Беларусь, 
конечно, стала атомной 
державой, это серьезный 
шаг вперед в развитии 
экономики и  научной 
сферы, в технологиче-
ском развитии.

 ● В интересах форми-
рования по-настоящему 
многополярной, демо-
кратичной и справед-
ливой системы мироу-
стройства, обеспечения 
равной и неделимой 
безопасности мы будем 
работать совместно.

 ● Партнерские отно-
шения, связывающие 
многие десятки городов 
наших стран, являют-
ся значимым и эффек-
тивным механизмом 

народной дипломатии. 
Осуществляемые в их 
рамках регулярные кон-
такты представителей 
региональных и местных 
органов власти, коммер-
ческих структур и обще-
ственных организаций, 
деятелей науки и куль-
туры предоставляют хо-
рошие возможности для 
разработки полезных со-
вместных проектов в са-
мых различных сферах.

 ● Развязывание агрес-
сии против Беларуси бу-
дет означать агрессию 
против Российской Феде-
рации. На это мы будем 
отвечать всеми имеющи-
мися у нас средствами.

Александр 
 ЛУКАШЕНКО:
 ● Наше Отечество – от 

Бреста до Владивосто-
ка. Это земля, свобода 
и наши народы, которые 
живут здесь. Два госу-
дарства, но Отечество 
у нас общее.

 ● Мы всегда будем 
едины с Россией. В та-
кой ситуации мы проти-
востоять можем любо-
му противнику. Потому 
что нынешний мир – это 
сила, понимают только 
силу. Если мы, прости-
те меня, сопли распу-
стим и будем бороться 
за демократию и некую 
эфемерную свободу, – 
вы увидели, свобод 

этих нет, демократии 
нет, и те, кто нам под-
кидывал, видите, какая 
у них «демократия»... 
Поэтому нам надо ви-
деть свои цели, свои ин-
тересы, быть искренни-
ми, проводить политику 
справедливости.

 ● Россия – это буду-
щее планеты. Ресур-
сы здесь, прорывные 
технологии в  России 
умеют делать: космос, 
ядерные технологии, во-
оружение и так далее.

 ● В авангарде идет 
Россия, потому что она 
больше всего нагруз-
ку несет и  страдает 
больше, чем кто-либо. 
И причины всего этого: 

и  хуситы, и Ближний 
Восток, и Южно-Китай-
ское море с Тайванем, 
проблемы,  – это все 
оттого, что грядет мно-
гополярный мир. Как 
говорил министр ино-
странных дел России, 
этого не хочется моно-
полисту. Вот разными 
методами и пытаются 
удержать однополяр-
ный мир, дошли до во-
оруженных конфликтов.

 ● Наш военно-полити-
ческий союз с Россией 
крепок как никогда, обе 
страны с полным осно-
ванием рассчитыва-
ют на поддержку друг 
друга в случае военной 
угрозы.
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Антон ТКАЧЕВ, член Комиссии Парламентского  
Собрания по молодежной политике, спорту  
и туризму:

– Россия и Беларусь достигли больших 
успехов в интеграции. Работаем по не-
скольким важным направлениям – соци-
ально-экономическому, политическому,  
военному, активно развиваем проекты по 
импортозамещению, молодежной политике.

Россия – основной торговый партнер Бе-
ларуси и крупнейший экспортный рынок 
для белорусских товаров. На долю нашей 
страны приходится более половины объема 
внешней торговли Беларуси! Россия также 
занимает первое место по инвестициям в экономику 
соседней страны.

В 2022 году начали выпускать импортозамеща-
ющую продукцию на базе флагманов белорусской 
промышленности. К 2026 году вместе произведем 
два самолета.

В прошлом году обновили исторический максимум 
торговли товарами и услугами.

Этих показателей было бы сложно достигнуть без 
интеграции в области национальных систем платеж-
ных карт, систем передачи финансовых сообщений 

и расчетов, а также информационных си-
стем по маркировке товаров.

Во внешней политике каждые два го-
да принимаем программу согласованных 
действий. Есть соглашение о взаимном 
признании виз для увеличения транзит-
ного потенциала и туристической при-
влекательности государств. Для граждан 
Союзного государства нет ограничений 
свободы передвижения, провоза товаров, 
смены места жительства, трудоустрой-

ства, образования.
Из бюджета Союзного государства финансируют 

проект по оказанию помощи учащимся в Донбассе, 
развивается взаимодействие между вузами.

Что же касается информационной сферы, Россия 
с представительством в Беларуси зарегистрирует 
медиахолдинг Союзного государства. В январе 2024 
года начали готовить устав структуры.

 ■ Депутаты Парламентского Собрания – о том, 
что наши страны не оставят друг друга в слож-
ной ситуации.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

– Достигли очень хороших ре-
зультатов в строительстве Со-
юзного государства. Во-первых, 
практически полностью решили 
вопрос о медицинском обслужи-
вании населения. И не важно, 
временно ли россияне пребы-
вают в Беларуси или белорусы 
в России, или живут постоянно. 
Ни один гражданин не останется 
без медпомощи: ни первичной, ни если речь касается 
серьезного заболевания или экстренной операции.

Второй, очень важный момент – для молодого по-
коления, которое активно передвигается по свету, 
хочет новых впечатлений и мест жительства, уре-
гулировали обеспечение трудовых гарантий. Без 
проблем можно получить работу в наших странах, 
если такое желание есть. Гарантируют все права, 
социальные пособия и выплаты в Пенсионный 
фонд. Но мы еще ощущаем разницу в  уровне 
оплаты труда. В России она чуть выше, но и цены 
по разным регионам тоже отличаются. Белорус-
ские коллеги занимаются этим вопросом, и внутри 
страны уровень жизни у них достойный.

Что касается образования, у нас были проблемы 
при поступлении в вузы, когда российские ребята 
сдавали ЕГЭ, а белорусы – ЦТ и им требовались 
дополнительные экзамены. Но и это урегулирова-
ли: они могут спокойно поступать в вузы России. 
Теперь ставим вопрос шире: давайте посмотрим 
школьные программы, время толкает к тому, чтобы 
заняться общим образовательным пространством 
и на этом уровне. Много общалась со школьниками, 
и мне ни капельки не стыдно, у нас растет достой-
ная смена. Но нельзя расслабляться: сейчас столь-
ко соблазнов и вызовов, особенно в интернете.

Евгений АДАМЕНКО, член Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам:

– Союзное государ-
ство сумело обеспечить 
собственную продоволь-
ственную безопасность. 
В  Беларуси производят 
достаточно продуктов для 
внутреннего рынка. Рас-
тет их экспорт. Беларусь 
уверенно входит в десятку 
мировых производителей 
молока, мяса, сахара.

По поручению Президента и Пра-
вительства усовершенствовали ма-
териально-техническую базу АПК. 

Построили и модернизировали жи-
вотноводческие объекты, молоч-
но-товарные фермы, обновили ма-

шинно-тракторные парки, 
провели техническое пере-
вооружение предприятий 
перерабатывающей про-
мышленности и оптими-
зировали их количество. 
На полках большой выбор 
отечественной продукции, 
которая пользуется особой 
популярностью в России. 

Белорусская экспортная корзина 
сбалансирована и быстро совер-
шенствуется с учетом требований 
рынка.

Наши предприятия расширяют 
ассортимент, в котором появляется 
все больше продуктов с высокой до-
бавленной стоимостью, в том числе 
оригинальные сыры, мясные  полу-
фабрикаты, кондитерские изделия, 
консервированная плодоовощная 
продукция. Товары ценят и любят 
во всем мире. У нас есть все для 
успешной конкуренции на рынке 
продовольствия  – современные 
модернизированные мощности 
перерабатывающих предприятий, 
использование самых высоких стан-
дартов качества и безопасности 
продукции, стабильная сырьевая 
база.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по международным 
делам, миграционной политике и связям  
с соотечественниками:

– После развала СССР все страны, 
которые в него входили, оказались в рав-
ных условиях. С момента создания Союз-
ного государства прошло уже достаточно 
времени, чтобы оценить, кто суверенен, 
а кто нет. Посмотрим на страны Балтии, 
которые якобы выбрали курс на сувере-
нитет – Евросоюз. Суверенитета и неза-
висимости у них нет, государственность 
под вопросом, потому что, к сожалению, 
все решения принимают не в Вильнюсе. Украина 
уже давно потеряла субъектность. В Молдове 
любого чиновника назначают через посольство 

США либо через фонд Сороса. Беларусь же за 
время в Союзном государстве свои суверенитет 
и государственность укрепила.

Хотя в день его создания некоторые 
СМИ написали, что такой шаг угрожа-
ет нашему суверенитету. Оппозиция 
пыталась проводить митинги. Они 
при каждой встрече двух президен-
тов, в момент подписания каких-то 
взаимовыгодных договоренностей, 
поднимали этот вопрос. Никто не го-
ворит про то, что Беларусь все эти 
годы в союзе с Россией живет в мире, 
укрепляет свою экономику, полити-

ческую систему. И самое главное, что только 
Президент в нашей стране принимает решения. 
А  мы сейчас живем в мире и спокойствии.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии Парламентского  
Собрания по культуре, науке и образованию:

– Самое главное, что мы достигли взаи-
мопонимания. Наши страны не оставят друг 
друга ни при каких обстоятельствах и придут 
на помощь. Белорусы сказали, что не позво-
лят стрелять в спину российскому народу. 
То же самое заявила и Россия: провокации 
в отношении соседей будем рассматривать 
как провокации в отношении нас.

Широкое поле взаимодействия и в духов-
ном и культурном плане. Это не только фе-
стивали «Творчество юных», «Молодежь – 

за Союзное государство», гастроли молодежного оркестра. 
Мы настроили все программы по культуре на формирование 
наших традиционных ценностей. А они у нас очень похожи.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопасности и обороне:

– Сотрудничество Беларуси 
и России в военной сфере име-
ет ключевое значение в услови-
ях осложнения и трансформации 
вызовов и угроз национальной 
безо пасности. Накопленный опыт 
широкого взаимодействия в этой 
сфере позволяет работать на си-
стемной, долговременной и много-
уровневой основе. Новая редакция 
Концепции национальной безопас-

ности Беларуси, Военной доктрины белорусского 
государства, их принятие Всебелорусским народным 
собранием создает основу для апробации заложен-
ных там новаций в деятельность по укреплению обо-
роноспособности Союзного государства в сложной 
военно-политической обстановке. Важная роль будет 
принадлежать интеграционным связям, как в рамках 
Парламентского Собрания, так и на двусторонней 
основе нашего взаимодействия в ОДКБ, СНГ, ШОС, 
БРИКС и других международных структурах.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО и Максим ЧИЖИКОВ.
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ПОНИМАЕМ ДРУГ ДРУГА 
С ПОЛУСЛОВА

Дружба наших стран – это не игрушки, 
все всерьез и надолго.
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ОТКРОВЕННО

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
аграрным вопросам – о со-
трудничестве в сельском 
хозяйстве и о том, что объ-
единяет наши народы.

С ТЕПЛОМ,  
ПО-СЕМЕЙНОМУ
– 2 апреля в наших стра-

нах празднуют День еди-
нения народов Беларуси и 
России. Насколько мы при-
близились к единству?

– Поздравляю граждан на-
ших стран с праздником. Это 
важная дата для двух наро-
дов, символизирующая проч-
ные узы дружбы, наши общие 
культурные, нравственные и 
духовные ценности. И в этом 
большая заслуга Союзного 
государства. Мы расширяем 
сотрудничество во всех на-
правлениях, противостоим 
внешнему давлению и попыт-
кам вмешательства во вну-
тренние дела наших стран, 
каждый день подтверждая 
правильный курс на совмест-
ную работу.

– Чего желаете народам 
наших стран в такой день?

– Искренне желаю, чтобы мы 
берегли наши братские связи, 
относились друг к другу с те-
плом, по-семейному, сообща 
преодолевая все трудности. А 
каждому жителю наших госу-
дарств – здоровья, добра, мира 
и божьей благодати!

– Любите бывать в Бела-
руси? Что произвело самое 
сильное впечатление?

– Очень нравится бывать 
в Беларуси. В конце февраля 
посетил республику в соста-
ве делегации Парламентского 
Собрания в рамках Миссии 
СНГ по наблюдению за выбо-
рами. Приезжал вместе с се-
мьей. С удовольствием про-
вели время в Минске. Очень 
душевный город. Музей исто-
рии Великой Отечественной 
войны просто пора зил нас. 
Действительно, один из луч-
ших современных музеев, по-
священных трагическим дням 
нашей общей истории.

ПО ДУШЕ 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
ДРАНИКИ
– Нравится местная кух-

ня?
– Наверное, не буду ори-

гинальным, сказав, что лю-
бимое местное блюдо – дра-
ники. Но это действительно 
так. Знаю, что сейчас суще-
ствует множество вариантов 
приготовления. Современ-
ные повара придумывают  
новые рецепты, но мне по ду-
ше самые классические, до-
машние.

– Покупаете белорусские 
продукты?

– Во время командировок 
в Беларусь мы побывали на 
предприятиях, производящих 
молочную продукцию, на са-
харном комбинате. Своими 
глазами увидели производ-
ственный процесс и убеди-
лись в отличном качестве про-
дукции. В Москве продаются 
белорусские товары, моей се-
мье они очень нравятся. Поку-
паем сыры, молоко, йогурты. 
А белорусская сгущенка – лю-
бимое лакомство с детства! 
Покупаю «Рогачевскую». Она 
сделана по ГОСТу – вкусно, 
как в совесткие времена.

– Какие схожие черты 
у россиян и белорусов? Мож-
но ли сказать, что у нас 
одинаковый менталитет?

– Мы всегда были единой 
семьей. Так считали наши де-
ды, так считаем и мы сегодня. 

Мы гордимся нашей общей 
историей, бережно храним 
ее, создаем проекты для со-
вместного развития и сообща 
противостоим внешнему дав-
лению. Мы один народ.

– Как оцениваете рос-
сийско-белорусскую инте-
грацию? Что нужно приве-
сти к общему знаменателю 
в первую очередь?

– Сложившаяся ситуация 
в очередной раз показала, что, 
объединяя усилия, проходя 
вместе через интеграционные 
процессы, справимся со всеми 
вызовами, с любым санкцион-
ным давлением.

Конечно, остались еще за-
дачи, которые нужно решить. 
Гармонизировать законода-
тельство, обеспечить выпол-
нение программ Союзного 
государства. Ускорение и 
мобилизация – то, что сейчас 
нам необходимо.

Антон ГЕТТА:

 ■ Белорусы любят 
приходить лично, 
а россиянам доступно 
электронное голосо
вание.

– Недавно вы работа-
ли в качестве наблюда-
теля на выборах в Бе-
ларуси.

– Организовано все 
было на самом высоком 
уровне, с соблюдением 
необходимых норм и пра-
вил. На участках нам по-
казали урны, с которыми 
члены избирательных ко-
миссий в день выборов, 
25 февраля, выезжали 
по адресам к пожилым 
людям или инвалидам. 
Но заявок на голосова-
ние на дому было немно-
го. Белорусы предпочи-
тают лично приходить на 
участки. И это объясни-
мо: царила торжествен-
ная, праздничная атмос-
фера, ощутить которую 
хотелось каждому.

На одном из изби-
рательных участков 
я  встретил подполков-
ника, ветерана Великой 
Отечественной войны, 
которому далеко за де-
вяносто, но он просто 
не смог остаться дома 

в исторический для Бе-
ларуси момент.

– Избирательный про-
цесс в России и Белару-
си сильно отличается?

– Помимо традицион-
ного голосования на из-
бирательных участках 
у нас есть электронное. 
Это, пожалуй, главное 
отличие. Россияне мо-
гут выразить граждан-

скую позицию без при-
вязки к определенному 
времени и месту. В дни 
выборов можно  уехать 
на дачу, но при этом их 
мнение учтут. Доста-
точно иметь компьютер, 
смартфон или планшет. 
Это очень удобно. На вы-
борах Президента России 
такая возможность была 
у жителей 29 субъектов.

 ■ Несмотря на санкции, недо
статка в продуктах в наших стра
нах нет.

– Вы входите в состав Комиссии 
по аграрной политике. Какие самые 
проблемные вопросы сотрудниче-
ства в АПК?

– Сегодня главный вопрос, который 
пока остается не до конца решенным, – 
полная гармонизация имеющегося зако-
нодательства двух государств в сфере 
развития сельского хозяйства и функци-
онирования агропромышленного ком-
плекса. Для обеспечения всестороннего 
сотрудничества в сфере сельского хо-
зяйства нам необходимо создание еди-
ного правового пространства. Активно 
работаем в этом направлении.

Перед Парламентским Собранием 
стоит общая задача – мобилизоваться 
и ускорить реализацию 28 имеющихся 
интеграционных программ, результаты 
которых должны быть видны гражда-
нам наших государств и приносить им 
реальную пользу. Наша комиссия не 
исключение – работаем по ускорению 
и полноценному претворению в жизнь 
программ АПК.

– Смогли ли наши страны обеспе-
чить продовольственную безопас-
ность? В чем еще пока высока по-
требность из завозимых продуктов?

– В условиях истерического санк-
ционного давления Запада одна из 

ключевых задач Союзного государ-
ства – обеспечение продовольствен-
ной безопасности. Вместе мы с этой 
задачей успешно справляемся. Раз-
работанные программы развития АПК 
позволили оперативно и на высоком 
уровне наладить импортозамещение. 
Россия стала для Беларуси основным 
поставщиком рыбы, мяса, какао, сель-
хозпродукции и многого другого. При 
этом из Беларуси в Россию экспортиру-
ют сыры и творог, сахар, сухое цельное 
и обезжиренное молоко. Недостатка в 
чем-либо не наблюдается, и в качестве 
продуктов мы абсолютно уверены.

– Какие союзные программы с точ
ки зрения результативности в сфере 
АПК вы считает наиболее удачны
ми? Появятся ли новые в ближай
шее время?

– Выделю программу по форми-
рованию единой аграрной политики, 
являющейся одной из 28 союзных 
интеграционных программ. Это ба-
за, позволяющая увеличить объемы 
взаимной торговли, обеспечить про-
довольственную безопасность и со-
вместное научно-техническое развитие 
сельского хозяйства.

Если говорить о планах, то в рамках 
работы комиссии обсуждаем и новые 
программы. Например, сейчас актуа-
лен вопрос создания интеллектуаль-
ных технологий и роботизированных 
технических средств в области про-
мышленного садоводства. Работаем, 
в частности, и в этом направлении.
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РОГАЧЕВСКАЯ –  
ПРОСТО ОБЪЕДЕНИЕ!

РЫБА В ОБМЕН НА СЫР
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ И В ДЕВЯНОСТО НЕ СМОГ ОСТАТЬСЯ ДОМА

На участок – как на праздник!

Парламентарий (на фото слева) часто бывает 
на предприятиях АПК в России и Беларуси.

Продукция рогачевского 
комбината – 

натуральная и вкусная.

ВЫБОРЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Союзная интеграция – это не 
только экономика, но и спорт, куль-
тура и образование.

НАДЕЖНАЯ БАЗА
В конце января на Высшем госсо-

вете в Санкт-Петербурге Владимир 
 Путин и Александр Лукашенко под-
вели итоги интеграции за 2021–2023 
годы, ход выполнения 28 союзных 
программ и почти тысячи меропри-
ятий по ним. По словам Госсекрета-
ря Союзного государства Дмитрия 
Мезенцева, Беларусь и Россия значи-
тельно приблизились к реализации 
модели «Две страны – одна экономи-
ка». При этом интеграция не угрожа-
ет суверенитету Беларуси. Создан и 
работает Межгосударственный та-
моженный центр, который обеспе-
чивает взаимодействие профильных 
служб России и Беларуси. Запустили 
общие системы прослеживаемости 
товаров, транспортного, ветеринар-
ного и фитосанитарного контроля. 
Уже действуют единые ставки НДС 
и акцизов для бизнеса двух стран и 
унифицирован подход к бухучету. 
Подписали базовые межправитель-
ственные соглашения о признании 
технологических операций, разви-
тии микроэлектроники, производ-
стве электронной компонентной ба-
зы, единой промышленной политике.

– ...Созданы условия для проведе-
ния единой макроэкономической и 
денежно-кредитной политики, для 
совместной работы по минимизации 
ущерба от незаконных западных ре-
стрикций, – заявил на госсовете Пре-
зидент России Владимир Путин.

Хороший прогресс и в создании 
единой социально-трудовой сферы. 
Полностью выполнили мероприятия 
по направлениям «Занятость населе-
ния», «Поддержка семей с детьми», 
«Социальное обслуживание и под-
держка отдельных категорий граж-
дан».

ОТКРЫЛИ  
ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР
Но это лишь начало пути. Там же, 

в Санкт-Петербурге, президенты под-
писали новый интеграционный пакет, 
рассчитанный на 2024–2026 годы. Он 
состоит из 11 разделов. В нем отрази-
ли 120 задач, связанных с равными 
условиями и гарантиями для компа-
ний, едиными правилами конкурен-
ции, защитой прав потребителей, 
формированием условий для созда-
ния объединенной транспортной и 
энергетической системы, вопросы, 
затрагивающие сферу социального и 
гуманитарного партнерства, форми-
рование общего научного, технологи-
ческого и информпространства между 

странами-союзницами.  Например, 
запланировали регулярное участие 
белорусской и российской молодежи 
в программах стажировок «Летний/
Зимний университет» и создание Се-
тевого университета высоких техно-
логий Союзного государства.

Для общего финансового рынка 
нужны, в частности, признание элек-
тронной цифровой подписи и реали-
зация на деле, а не на бумаге модель-
ного закона о «союзном» ОСАГО.

В промышленном секторе стремим-
ся активизировать сотрудничество 
в сфере импортозамещения. Это ка-

сается станкостроения, авиастроения, 
машиностроения. Организация зеле-
ного коридора для ускорения доставки 
товаров – одна из целей в таможенной 
сфере, а совершенствование единых 
правил конкуренции – в макроэко-
номической политике, как и созда-
ние равных условий для белорусских 
компаний при участии в госзакупках 
в России. Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой ожидает, что доку-
менты по единой цифровой подписи и  
по признанию белорусских электрон-
ных бумаг подпишут до конца года.

– В данный момент идет обмен 
техническим оборудованием между 
 ответственными органами, – сооб-
щил он.

Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
России Максут Шадаев признает, 
что «это упростит жизнь белорусским 
компаниям». Они смогут участвовать 
в торгах, заключать контракты для ис-
полнения работ, поставок продукции 
в  интересах российских госорганов 
и госкомпаний.

НАЛОГИ И СУДЫ
Еще один шаг к дальнейшему сбли-

жению – это декрет о признании тех-
нических операций, по которому ком-
поненты и элементы, изготовленные 
в Беларуси, будут считаться произве-
денными в России, и наоборот. В тече-
ние трех-четырех месяцев список про-
грамм, представляющих интерес для 
обеих сторон, должны согласовать.

Готовится запуск наднационального 
налогового комитета по типу тамо-
женного.

– Он будет контролировать, как идет 
передача сведений о налогоплатель-
щиках в платформу администриро-
вания косвенных налогов, – пояснил 
российский премьер Михаил Ми-
шустин.

Уже до конца этого года разработа-
ют и подпишут соглашение о поряд-
ке взаимного исполнения судебных 
постановлений, а до конца 2025-го 
создадут союзный медиахолдинг. 

Документ заглядывает и за гори-
зонт 2026-го: реализация «Стратегии 
научно-технологического развития 
Союзного государства» запланирова-
на на период до 2035 года.

 ■ Энергетика – одна из самых чув-
ствительных для наших стран от-
раслей.

Пока, по словам Александра  Лукашенко, 
стороны полностью не определились по 
созданию единых рынков газа, нефти, 
нефтепродуктов.

– При этом все договоренности выполня-
ют. Сегодня у Беларуси есть действующий 
контракт на поставку природного газа 
до 2025 года, что позволяет экономике 
стабильно развиваться, – заявил пред-
седатель Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике Алексей Куш-
наренко.

Как считает министр энергетики Бе-
ларуси Виктор Каранкевич, сейчас мож-
но говорить о готовности общего рынка 
электроэнергии к первому этапу работы. 
На нем организуют торговлю электро-
энергией между уполномоченными юри-

дическими лицами. Со стороны Беларуси 
им станет «Белэнерго».

На втором этапе – более глубокая инте-
грация в электроэнергетике с расширени-
ем состава участников рынка и организа-
цией единого оперативно-диспетчерского 
управления. В дальнейшем объединенный 
рынок синхронизируют с работой обще-
го рынка Евразийского экономического 
союза.

Заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по энерге-
тике Павел Завальный убежден: там, 
где есть конкуренция, всегда выигрыва-
ет потребитель – и в цене, и в качестве 
продукции:

– Это в полной мере касается энерго-
ресурсов: чем больше конкуренция, тем 
ниже цена и выше качество. На это наце-
лена работа по интеграции рынков энер-
гетических ресурсов, которая проводится 
с учетом национальной специфики стран.

ЧЕМ БОЛЬШЕ КОНКУРЕНЦИЯ, ТЕМ НИЖЕ ЦЕНА
КОМПРОМИСС

Основные направления деятельности  
на 2024 – 2026 годы

Проведение согласованной структурной макроэкономической 
политики

Создание общего финансового рынка

Согласованная налоговая политика и сотрудничество в таможенной 
сфере

Проведение единой промышленной политики и сотрудничество  
в области торговли

Аграрная политика

Функционирование объединенных энергетических рынков Союзного 
государства и обеспечение надежной и безопасной эксплуатации 
объектов пользования атомной энергии

Функционирование объединенной транспортной системы Союзного 
государства

Общее информационное пространство Союзного государства

Культурно-гуманитарная, научно-техническая и социальная сферы

Деятельность в сфере статистики

Формирование правового пространства11
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УМНОЖАЕМ НА ТРИ

Многочисленные выставки и ярмарки помогают производителям 
продвигать свои новинки.

АЭС в Островце –  
символ успехов  

в сотрудничестве стран 
последних лет.
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ПАРТНЕРЫ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Сибирский регион с Бе-
ларусью объединяет про-
веренная временем друж-
ба и искренняя поддержка 
друг друга. 

ОТ ТЕХНИКИ  
ДО ХИМИИ
«Союзное вече» попроси-

ло губернатора Алтайского 
края Виктора Томенко рас-
сказать о том, как развивается 
и чем наполнено многолетнее 
сотрудничество сибирского 
региона с Беларусью.

– Беларусь каждый год вхо-
дит в пятерку ключевых 
партнеров края по объему 
торговли. Какие алтайские 
товары имеют наибольший 
спрос и что за продукция 
белорусского производства 
востребована в вашем ре-
гионе?

– Несмотря на географиче-
скую удаленность, Беларусь 
всегда была и остается одним 
из основных внешнеторговых 
партнеров. И среди них за-
нимает четвертое место по 
итогам 2023 года (после Ка-
захстана, Китая и Узбекиста-
на). Предприятия Алтайского 
края поставляют в республи-
ку продукцию машинострое-
ния: железнодорожные ваго-
ны и их части, механические 

устройства, а также товары 
химической отрасли – шины, 
минеральные вещества. Так-
же много лет сотрудничают 
предприятия перерабатыва-
ющей, фармацевтической 
и пищевой промышленности. 
В Беларусь отправляются на-
ши масличные семена, про-
дукция мукомольно-крупяной 
промышленности.

Импорт в Алтайский край – 
это поставки продукции ма-
шиностроения, химической 
промышленности, пластмасс 
и изделий из них, продуктов. 
Кроме того, у нас работает 

дилерская сеть белорусских 
производителей аграрной 
техники, которые продают 
и  ремонтируют сельхозма-
шины.

– Предприниматели края 
часто посещают Беларусь?

– Постоянно. В 2023 году 
десять организаций при со-
действии Центра поддержки 
экспорта заключили двенад-
цать экспортных контрактов.

– У нас в Москве регуляр-
но проходят белорусские яр-
марки. А у вас?

– Жители региона знают 
и любят продукцию белорус-
ского производства. В 2022 и 
2023 годах в Алтайском крае 
прошли выставки и ярмарки. 
Ассортимент богатейший: 
кондитерские и мясные из-
делия, сыры, а также непро-
довольственные товары – тек-
стиль для дома и трикотаж. 
Такие мероприятия всегда 
вызывают большой интерес, 
люди их охотно посещают.

НОУ-ХАУ –  
НА ПОЛЯ
– Алтайский край – один 

из важнейших аграрных 
 регионов России. Сотруд-
ничество в сфере АПК раз-
вивается?

– Кооперация в области 
сельского хозяйства для нас – 
приоритет. Вместе добиваем-
ся повышения эффективности 
производства, учимся друг 
у друга внедрять новые тех-
нологии, улучшаем качество 
продукции и добиваемся ро-
ста доходов.

Из-за санкций начали уси-
ливать интеграцию в Союз-
ном государстве. Одним из 
перспективных направлений 
стали поставки в Алтайский 
край белорусской техники для 
аграрного сектора. Тракторы 
МТЗ и зерноуборочные ком-
байны «Гомсельмаша» наряду 
с отечественной  продукцией – 
основа сельскохозяйственно-
го парка региона. При этом 
ряд моделей техники «Гом-
сельмаш» укомплектованы 
 колесными дисками и шина-
ми, произведенными у нас.

– Делегация края поуча-
ствовала в аграрном фору-
ме «Белагро-2023».

– Это крупнейшая в Бела-
руси площадка достижений 
в сельхозпроизводстве, пере-
рабатывающей и пищевой 
промышленности. Участни-
ки провели переговоры не 
только с  представителями 
власти, но и с руководством 
белорусских  предприятий и 
потенциальными дилерами 
на территории Беларуси. Ре-
зультат – развитие сотрудни-
чества в области животновод-
ства, создание совместных 
производств машинострои-
тельной продукции, взаимо-
действие в племенной работе, 
проведение экологических ис-
пытаний в области агробио-
технологий.

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ –  
С НИМ ТОРГУЙ И ПРОЦВЕТАЙ

 ■ Регионы не только торгуют, но 
и сотрудничают в культуре и об-
разовании.

– Вузы Алтайского края и республики 
активно взаимодействуют, – расска-
зывает губернатор. – Они регулярно 
проводят научные конференции и фо-
румы, стажировки для студентов и пре-
подавателей.

Молодежь участвует в патриотиче-
ских мероприятиях, соревнованиях 
и форумах. В мае прошлого года про-
шел образовательный форум «Алтай. 
Территория развития», который объ-
единил больше пятисот участников из 
России и стран ближнего зарубежья, ра-
ботали там и представители Беларуси.

Поддерживаем и развиваем сотруд-
ничество в области цифровых техно-
логий. В июне 2022-го делегация края 
была на XXVIII Международном фору-
ме по информационно-коммуникаци-
онным технологиям «ТИБО-2022» в 
Минске. Есть взаимная заинтересован-
ность и хорошие перспективы.

– У вас ведь наверняка между 
субъектами регионов есть побра-
тимские связи.

– Конечно. Например, давние куль-
турно-исторические связи с Белару-
сью у Тальменского района Алтайского 
края. С 2010 года действует согла-
шение о развитии сотрудничества и 
побратимстве с Логойским районом 
Минской области. А на Чуйском тракте 

установили памятник братания русско-
го и белорусского народов «Алтай – 
Хатынь».

В июне 2023 года заключили Согла-
шение о дружественных отношениях 
между Шелаболихинским районом 
Алтайского края и Лидским районом 
Гродненской области.

– В какой форме проходит обще-
ние?

– Например, представители райо-
нов-побратимов проводят телемосты, 
посвященные общей истории русского 
и белорусского народов. В них уча-
ствуют и ветераны, и подрастающее 
поколение, творческие коллективы 
и чиновники. В 2023-м было три таких 
телемоста.

Осенью 2023 года делегация Шела-
болихинского района посетила Грод-
ненскую область. Визит приурочили 
к празднованию семисотлетия Лиды.

Кстати, в 2024 году Тальменский рай-
он отмечает столетие. Теперь ждем 
гостей из Логойского района Минской 
области.

– Получается, Алтайский край 
и Беларусь неразрывно связаны.

– Именно так. У многих жителей бе-
лорусские корни: либо сами родились 
там, либо там живут их родственники, 
и немало наших ездят в Беларусь в 
гости, а не только по делу.

Главное, что объединяет и опреде-
ляет ценность отношений, – это прове-
ренная временем дружба, наполненное 
теплом общение, искренняя поддержка 
друг друга.

 ■ В легендарном карьер-
ном самосвале есть рос-
сийская защита.

– Сильная сторона сотруд-
ничества – производственная 
кооперация алтайских и бело-
русских предприятий, – ут-
верждает губернатор. – Очень 
показательный пример – по-
ставки элементов топливных 
систем Алтайского завода 
прецизионных изделий на 
Минский моторный завод. 
Нашими системами пожаро-
тушения оснащают белорус-
скую большегрузную карьер-
ную технику от БЕЛАЗа. Мы 
заинтересованы в развитии 
совместных проектов, кото-
рые позволяют в том числе 
решать важную задачу им-
портозамещения.

– Какие еще направления 
можно выделить?

– Расширение партнерства 
в сфере городского комму-
нального хозяйства. В 2023 
году в Барнаул поставили 
трамваи производства «Бел-
коммунмаш». У новых ваго-
нов современный внешний 
вид и отличные технические 
характеристики.

Продолжается сотрудниче-
ство в сфере капремонта мно-
гоквартирных домов. Больше 
шестидесяти процентов за-
мененных лифтов – произ-
водства могилевского завода.

ПАМЯТНИК НА ЧУЙСКОМ ТРАКТЕ НЕРАЗРЫВНАЯ СВЯЗЬ

КООПЕРАЦИЯ
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Монумент «Алтай – Хатынь»: 
символ единения двух великих 

народов.

Губернатор Виктор Томенко (справа) тепло принял 
белорусскую делегацию во главе с вице-премьером Беларуси 

Леонидом Зайцем (март 2023 года).

На оборудование большегрузов  
из Беларуси – высокий спрос.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Среди населения присо-
единенных к России новых 
территорий есть и бело- 
русы.

О том, с какими проблема-
ми они сталкиваются и как 
их решают, мы поговорили 
с председателем Федераль-
ной национально-культур-
ной автономии белорусов 
России Сергеем Кандыбо-
вичем.

КОНЦЕРТЫ 
В ПУНКТАХ 
МОБИЛИЗАЦИИ
– С началом СВО у нас поя-

вились новые задачи. Помощь 
семьям участников спецопе-
рации – задача самая важная, 
но не единственная. Осенью 
2022 года, когда объявили 
частичную мобилизацию, 
провели агитпробег, посвя-
щенный 80-летию Сталин-
градской битвы. Он прохо-
дил и в зоне боевых действий. 
В пробеге участвовали вете-
раны Рогачевской дивизии, 
дислоцированной в Минске, 
орденоносной бригады мор-
ской пехоты из Калинингра-
да. С нами колесил по Дон-
бассу и Луганщине ансамбль 
дважды краснознаменного 
Балтийского флота «Черные 
береты». Они давали концер-
ты в пунктах мобилизации, 
и везде их встречали очень 
тепло.

– Гуманитарные грузы 
в зону СВО везли?

– Во всех российских регио-
нах, где есть наши отделения, 
активисты участвовали в сбо-
ре и отправке гуманитарной 
помощи в зону СВО. А  руко-
водство автономии направило 
в регионы некоторые суммы 
от белорусских предпринима-
телей – пусть небольшие, по 
сто – двести тысяч рублей – 
чтобы на местах наш 
актив мог ими рас-
порядиться в зависи-
мости от конкретных 
условий. Они пошли 
в первую очередь на 
помощь госпиталям, 
где были раненые во-
енные, – лекарства-
ми, перевязочными 
средствами. На пун-
кты временного  размещения 
беженцев, на организацию 

сбора и покупки теплой одеж-
ды, технических средств, ко-
торые затем отправлялись в 
зону СВО.

– Часто бываете 
на новых террито-
риях?

– За последние два 
года в зону СВО мы 
несколько раз езди-
ли. Были в Мариу поле 
в мае 2022-го, когда 
там еще шли бои за 
«Азовсталь». Но уже 
потихоньку начинали 

восстанавливаться и зарабо-
тали детские садики, школы... 

Туда и направили помощь. В 
составе гуманитарного кон-
воя, сформированного под 
патронажем Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей, мы привезли 
больше пятисот кубометров 
гуманитарной помощи. Там 
был существенный вклад со 
стороны белорусов.

ПОМОГЛИ  
И КОСТЮМАМИ
– Как налаживаются свя-

зи с белорусами, прожива- 
ющими на новых террито-
риях?

– Несмотря на тяжелые вре-
мена, у нас сохранились ком-
муникации с белорусскими 
активистами. Руководитель 
Донецкой организации Со-
фия Пасынкова уже вошла 
в состав совета Автономии бе-
лорусов России и даже стала 
моим заместителем по работе 
на новых территориях, над 
которыми Крымское и Ростов-
ское отделения автономии 
фактически взяли шефство. 
С их помощью нам удалось 
передать туда в библиотеки 
несколько тысяч книг. Боль-
шое спасибо Министерству 
информации Беларуси, кото-
рое помогло в получении этих 
русскоязычных изданий.

Когда я совсем недавно 
в очередной раз приехал в  До-
нецк, там полностью была 
разрушена штаб-квартира 
белорусского землячества. 
Мы добились финансовой 
субсидии, чтобы тамошние 
белорусы смогли заново соз-
дать организацию. Со своей 
стороны, помогли дончанам 
оргтехникой, национальны-
ми костюмами, белорусской 
атрибутикой. Но, конечно, 
для нормальной работы в но-
вых регионах предстоит еще 
многое сделать.

– Встречали вас с радо-
стью?

– Конечно. Люди на новых 
территориях очень устали 
от того, что происходит. Им 
нужно восстановиться. Ког-
да я позвонил и сказал, что 
буду в их краях, руководите-
ли местных отделений очень 
обрадовались, сказали, что 
устроят концерт, детские вы-
ступления. Для них всех очень 
важно общение, возможность 
высказаться. Да хотя бы спеть 
прилюдно песню на белорус-
ском языке, услышать родную 
речь и поговорить. В услови-
ях украинизации всего и вся 
сохранились корни выходцев 
из Беларуси, родные обычаи 
и традиции. И сейчас бело-
русы в Луганской и Донецкой 
Народных Республиках испы-
тывают духовный подъем, жи-
вут на позитиве – ежедневно 
и ежечасно.

МЫ – НАЦИИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!
Сергей КАНДЫБОВИЧ:

О ДОРОГАХ

– От Луганска до Старо-
бельска  – километров сто 
в направлении Харькова. 
С  приходом русского ми-
ра появилась просто вели-
колепная дорога, сделали 
четырехполосный автобан. 
Качественный асфальт, раз-
метка, освещение, отбойни-
ки. В Подмосковье такие до-
роги еще поискать надо! На 
новых территориях все очень 
четко организовано: каждый 
район закрепили за субъек-
том России – их называют 
шеф-регионами. Оттуда при-
езжают энтузиасты, волон-
теры, квалифицированные 
специалисты. Все как один – 
позитивные люди, исполнен-
ные оптимизма и веры в бу-
дущее.

О ЯЗЫКЕ

– Сегодня одной из важней-
ших задач остается отмена 
варварской украинизации, 
проведенной в свое время 
на территориях, недавно во-
шедших в состав России. 
В библиотеках книги – толь-
ко на украинском, в школах – 
преподавание на украинской 
«мове», в театрах спектак-
ли – на украинском. А люди 
хотят слышать русскую речь, 
общаться по-русски, читать 
книги на русском. В библи-
отеке Краснодона так обра-
довались книгам на русском 
языке!

О ЦЕННОСТЯХ

– Я не удивлюсь, если в 
недалеком будущем число 
стран в Союзном государ-
стве вырастет. Потому что 
наш союз отличается высокой 
нравственностью, этически-
ми принципами и нормами. 
Когда наши враги пытаются 
навязать нам свои ценности, 
они сами копают себе яму, по-
скольку человечество может 
существовать исключитель-
но в рамках нравственных 
принципов, проповедуемых 
в Беларуси и России. Это два 
многонациональных государ-
ства, которые показывают 
всем пример.

 ■ Нужно помочь людям начать 
новую жизнь.

– Есть те, кто с началом СВО уехал 
в Беларусь?

– Конечно, и не только из-за спец-
операции. Я лично знаю людей из 
«Всеукраинского союза белорусов», 
которые сразу после киевского Май-
дана 2013–2014 годов поняли, что 
оставаться на территории Украины 
не стоит. Они переехали в Беларусь, 
быстро там обжились, устроились на 
работу.

– Как живут те, кто остался?
– Жители новых территорий вос-

принимают жизнь иначе, чем мы. Там 

комендантский час, перебои с интер-
нетом, невозможность рассчитаться 
в  магазине банковскими картами. 
Близость к фронту ощущается силь-
но: тут и специальный режим пере-
сечения административной границы 
между регионами, и периодические 
проверки документов на блокпостах, 
каждодневная работа саперов вдоль 
обочин дорог. И люди к этому уже 
привыкли. Они активно включаются 
в новую для них реальность. Недавно 
я побывал в ЛНР. В Луганске выступил 
перед тамошними парламентариями, 
потом посетил Краснодон. Особен-

но памятной стала поездка в Старо-
бельск, где недавно было создано от-
деление «Белорусов России». Хотел 
лично познакомиться с местными ак-
тивистами, увидеть, в каких условиях 
они работают. Ну и, конечно, привезти 
книги, национальную атрибутику, раз-
дать подарки. С восхищением смотрел 
на наших активистов в Старобельске, 
в Краснодоне, которые прилагают не-
имоверные усилия для нормализации 
ситуации.

– Старобельск – это так называе-
мые северные территории Новорос-
сии, которые присоединили к ЛНР 

только после начала СВО. Там, вер-
но, сейчас ситуация непростая...

– После Майдана 2013–2014 годов 
в Украине вспыхивали разногласия 
в семьях, браки распадались. Род-
ные люди становились врагами. Сей-
час перед нашим государством стоит 
важнейшая цель: восстановить мир в 
семьях, способствовать воссоедине-
нию близких людей. И наша автоно-
мия также видит свою задачу в том, 
чтобы помочь жителям четырех осво-
божденных регионов адаптироваться 
к условиям новой реальности. Да, на 
этом пути будут трудности, но ведь 
мы – нации победителей, и потому 
нам любое дело по плечу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РОДНЫЕ СТАЛИ ВРАГАМИ КАЖДОМУ СВОЕ
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Сохранять свою идентичность важно всегда.
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РЕГИОНЫ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ От Владивостока до Калинингра-
да и Бреста: для интеграции между 
нашими странами рубежи и рас-
стояния не помеха.

ВЫВЕДУТ  
НА «ЧИСТУЮ ВОДУ»
Псковская область – единственный 

российский регион, граничащий сра-
зу с тремя государствами: Латвией, 
Эстонией и Беларусью. Рубежи об-
щие, но тесные гуманитарные и на-
учно-технические контакты сейчас 
выстраивают только с Беларусью. 
Местные жители любят белорусские 
продукты, технику. По улицам коле-
сят современные автобусы, грузовые, 
дорожно-строительные, коммуналь-
ные машины. Например, шасси МАЗ 
отправляются на великолукское пред-
приятие, где на их базе собирают со-
юзную технику.

Больше трети экспорта Витебской 
области на Псковщину – обувь и про-
дукты, около десяти процентов – из-
делия из стекловолокна, текстильные 
материалы, кирпич, льняная пряжа. 
Основные объемы импорта прихо-
дятся на закупки химпродукции и га-
зов, проволоки, комплектаций для 
изделий электроники. Кроме тради-
ционных товаров, Витебщина готова 
поставлять соседям водоочистное обо-
рудование, в том числе по программе 
«Чистая вода». Древний город снабжа-
ют водой из реки Великой, которая 
протекает в основном по болотистой 
местности и требует очистки. 

Не затеняют и культурные связи. 
Прошлым летом гости с Псковщины 
презентовали туристические направ-
ления, образовательные и культурные 
программы на витебской земле. От-
ветный визит на заставил себя ждать.

ОРШАНСКИЙ ЛЕН  
В СМОЛЕНСКЕ
Товарооборот Витебской области 

с Россией за 2023 год увеличился на 
4,5 процента и достиг пяти миллиар-
дов долларов. И это рекорд! Самый 
высокий показатель за последние 

десять лет. Доля России во внешней 
торговле без учета нефтепродуктов 
выросла с 50 процентов в 2020 году до  
77 в 2023-м. Экспортируем в страну-
соседку машиностроительную про-
дукцию, мясо-молочную, изделия из 
полимеров, текстиль и многое другое.

При этом расстояние для сотрудни-
чества не помеха. От Витебщины до 
Сахалинской области – около шести 
тысяч километров, а экспорт увеличил-
ся больше чем в 30 раз, в Амурскую – в 
шесть раз, а в Чечню – вдвое.

– Витебская область наработала пе-
редовые компетенции в производстве 
водоочистного оборудования. Мест-

ные предприятия готовы обсуждать 
локализацию производств, передачу 
смоленским партнерам компетенций 
по проектированию. С нашим Инсти-
тутом льна хотим открыть селекцион-
но-семеноводческий центр конкурен-
тоспособных сортов льна-долгунца, 
который отправится в Смоленскую 
область, – рассказала заместитель 
председателя Витебского облиспол-
кома Анжелика Никитина.

Оршанский льнокомбинат по вы-
пуску льняных товаров – крупнейший 
в странах СНГ. Задача на перспекти-
ву – силами Союзного государства 
наладить полный цикл льняного про-
изводства и на Смоленской земле: от 
посева самой культуры до пошива 
одежды.

 ■ Гродненская область расши-
ряет сотрудничество с Россией 
в туризме, торговле, инвестици-
ях и модернизации производств.

Гродненщина – магнит для путе-
шественников. Например, узнать се-
креты местных «фаберже» можно в 
городском поселке Сопоцкин, где из 
ржавых гвоздей, коры ольхи, дуба 
и уксуса мастера готовят фирменную 
краску для росписи пасхальных яиц. 
А еще можно отправиться в круиз по 
Августовскому каналу – настояще-
му чуду инженерной мысли XIX века. 
Осенью прошлого года председа-
тель Гродненского облисполкома 
Владимир Караник провел встречу 
с делегацией из Карелии:

– Если проанализировать, наши 
регионы во многом схожи. Они  – 
приграничные, и у них большой ту-
ристический потенциал. Ни у кого 

сегодня не вызывает сомнений при-
влекательность Карелии. Еще с со-
юзных времен люди привыкли каждое 
лето выезжать в этот край, чтобы по-
любоваться его красивой природой, 
поучаствовать в туристических ак-
тивностях. И Гродненская область не 
отстает, ее по праву считают жемчу-
жиной Беларуси.

Есть и много других перспективных 
направлений для сотрудничества.

– Хорошие перспективы для рас-
ширения международных контактов 
в образовании, экономический по-
тенциал. В наших регионах развита 
пищевая промышленность, дерево-
обработка. При этом ассортимент 
существенно отличается. За счет 
встречных поставок можем кратно 
нарастить товарооборот, обеспечи-
вая граждан качественной продукци-
ей. Это касается и машиностроения, 
и лесо заготовительной техники.

 ■ В Россию из Могилева только 
за один год отгрузили девять ты-
сяч лифтов.

Товары под слоганом «Сделано на 
Могилевщине» знают практически во 
всех уголках России. Область лидирует 
в производстве строительных матери-
алов, продуктов, химических волокон 
и нитей. Среди основных экспортеров – 
«Белшина», «Могилевлифтмаш», «Бо-
бруйск-агромаш», «Красный пищевик». 
Самое плотное сотрудничество с бли-
жайшими соседями – приграничными 
Смоленской и Брянской областями, Мо-
сквой и Московской областью, Санкт-
Петербургом, Ленинградской и Калуж-
ской областями.

Могилевские лифты отлично за-
рекомендовали себя от Калинингра-
да до Владивостока. В прошлом году 
их отгрузили в Россию девять тысяч. 
У  предприятия есть перспективные 
 инвестиционные проекты. Одна из но-
винок – лифтовые автопарковки за-

крытого и открытого типа, которые 
 вмещают от 2 до 50 авто.

– Выпускаем парковки нового клас-
са. Их производство – возможность 
не только заявить о себе, но и занять 
свою нишу на рынке с таким продуктом. 
Москва, Санкт-Петербург, Новосибирск 
уже заинтересовались новинкой, – рас-
сказал Антон Бельский, заместитель 
гендиректора по коммерческим во-
просам «Могилевлифтмаша».

С советских времен белорусские лиф-
ты знают далеко за пределами страны. 
Спрос на них высокий, ведь по соот-
ношению «цена – качество» продукция 
вы-игрывает у конкурентов. Сейчас про-
рабатывают логистику поставок в даль-
ние регионы России.

– В 2023 году у нас заменили 79 лифтов 
в многоквартирных домах – все белорус-
ские. В этом году планируем заменить 
165 подъемников. В 2025-м – 131, – рас-
сказала Юлия Митяева, заместитель 
директора Департамента экономи-
ческого развития Брянской области.

ПАРКОВКИ С ЛИФТАМИ РАЗВИТИЕ ТУРИЗМ

В КРУИЗ ПО АВГУСТОВСКОМУ КАНАЛУ
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В ТЕМУ
Сразу три города на Витебщине  

готовятся принять ХI Форум регио-
нов.

Старинные Витебск и Полоцк, 
а еще самый молодой город Бе-
ларуси – Новополоцк ждут гостей  
в конце июня. На секциях будут об-
суждать инновационное развитие 
и реализацию союзных программ, 
импортозамещение. Для гостей 
проведут экскурсии по древне-
му Софийскому собору, Спасо-
Преображенскому храму, Кадет-
скому корпусу.

БЕЗГРАНИЧНАЯ ЛЮБОВЬ

Под Гродно можно 
встретить даже 

пиратов: здесь 
устраивают заплывы 

на чем попало – чем 
оригинальнее плот, 

тем лучше.

«Красный пищевик» знает, как удивить покупателей: классический бело-
розовый зефир и экзотический с красным перцем расходятся на ура.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Нижегородской обла-
сти на совместном бело-
русско-российском пред-
приятии быстро наладили 
выпуск электротранспорта.

Трамвай в Нижнем Новго-
роде – больше чем просто го-
родской транспорт. Частич-
ка истории. Он появился тут 
раньше, чем в Москве и Санкт-
Петербурге, вообще одним из 
первых в России. Его запусти-
ли как развлечение для посе-
тителей Всероссийской ярмар-
ки на берегах Волги, а потом 
оставили как транспорт для 
горожан. В 2026 году ниже-
городскому трамваю испол-
нится 130 лет. Теперь без него 
сложно представить жизнь го-
рода-миллионника. Но былой 
лоск слетел вместе со старой 
краской, а парк, увы, изрядно 
устарел и требовал модерни-
зации, как и дорожная сеть в 
Нижнем. Благо регион попал в 
федеральную программу ком-
плексного развития электро-
транспорта.

С ОЛЕНЕМ ЗА РУЛЕМ
Новый нижегородский 

трамвай «МиНиН» – совмест-
ный продукт Беларуси и Рос-
сии. Отсюда и игра слов в на-
звании: тут и первые буквы 
двух городов – Минска и Ниж-
него Новгорода, и  Кузьма 
Минин – фигура для города 
знаковая, человек, начав-
ший под стенами местного 
Кремля собирать знаменитое 
ополчение, положившее ко-
нец Смутному времени. Так 
и появление здесь новой мо-
дели – свое образная револю-
ция машин: прежде трамваи 
собирали в Усть-Катаве, на 
«Уралтрансмаше» и предпри-
ятиях компании «Транспорт-
ные системы» (это, в частно-
сти, московские «Витязи»).

По возрасту «МиНиН» со-
всем еще молодой. Первые 
машины на предприятии 
«Ниж ЭкоТранс» в городе 
Ворсме собрали в декабре 
2022 года. Сейчас их можно 
встретить в разных районах 
города. Площадку для завода 
выбрали не случайно – Ворс-

ма находится как раз между 
двумя мощными автокласте-
рами, ГАЗом и ПАЗом. Раньше 
там было предприятие «Фок-
сбас», где выпускали россий-
ско-итальянские микроавто-
бусы. После февраля 2022-го 
«автолисички» (так перево-
дится название) из России 
уехали, но заводской корпус, 
а главное, специалисты оста-
лись. Кстати, от ГАЗа новому 
трамваю достались фирмен-
ные передние фары – «глаза» 
и знаменитый олень на каби-
не водителя, а еще и на всех 
сиденьях.

Сроки запуска производства 
«МиНиНа» поражают. От идеи 
до открытия готового пред-
приятия «НижЭкоТранс» уда-
лось пройти всего за полгода. 
В партнерах у россиян – мин-
ский завод «Белкоммунмаш». 
Оттуда в Ворсму едет трам-
вайная тележка, электрообо-
рудование, стекла. Но сейчас 
локализация производства 
в России достигла уже 50 про-
центов.

– Причем в рамках совмест-
ного предприятия, с одной 
стороны, получаем ключевые 
узлы и агрегаты из Беларуси, 
а с другой – десятки россий-
ских компаний вовлечены 
в  производство. Даем воз-
можность им загрузить свои 
мощности,  – рассказывает 
исполнительный директор 
«Ниж ЭкоТранса» Алексей 
Гаранин.

МОДНО  
И СТИЛЬНО
Сборка трамвая со стороны 

немного напоминает сборы 
рыцаря на турнир. Детали, 
словно латы, постепенно на-
девают на каркас: вроде толь-
ко что был голый, а теперь 
хоть на линию выпускай.

– Сами производим каркас. 
Дальше ставим его в сбор-
ку, корпусируем, насыщаем 
электроникой, заканчиваем 
экстерьер, интерьер, уста-
навливаем на тележки, про-
водим тестовые испытания. 
И передаем продукцию в де-
по, – комментирует Алексей 
Гаранин.

Заказ от города – 170 трам-
ваев до конца 2026 года, но, 
в принципе, на предприятии 
могут выпускать по 14 ваго-
нов в месяц. Пока это одно-
секционные вагоны, но в пла-
нах и машины из трех секций.

Изящный и современный 
трамвай пришелся по вкусу 
и пассажирам, и транспорт-
ным экспертам. Вместитель-
ный салон, большие окна, 
удобные кресла  – новинка 
соответствует всем техни-
ческим требованиям. С во-
дительского сиденья 
вставать совсем не 
хочется, так на нем 
комфортно. А беже-

вая с красным ливрея ваго-
на – отсыл к историческим 
цветам городского трамвая 
в Нижнем.

– Это низкопольные вагоны 
с передовым дизайном и под-
светкой. Тут и устройства для 
зарядки мобильных телефо-
нов, и мультимедиа, и систе-
ма кондиционирования – все, 
чтобы пассажир чувствовал 
себя максимально комфор-
тно. Далее вагоны оснаща-
ют валидаторами для оплаты 
проезда. Это атрибуты, ко-
торые сегодня отличают со-

временный транспорт, – 
с  гордостью сообщает 
Алексей Гаранин.

 ■ На заводе наладили производство деталей и их 
покраску. Все – дело нежных женских рук.

В цехе композитных материалов – важнейшем на пред-
приятии – работают практически одни девушки.

– Нужны нежные, чувствительные руки, – шутит мастер 
цеха Александр Котельников.

Здесь производят детали и красят их.
Передо мной лежит матрица борта – ее покрывают снача-

ла гелем, потом, когда он высохнет, на него наносят компо-
зитный материал – стекловолокно с полиэфирной смолой. 
И так три раза. Когда все высохнет, деталь вынимают из 
матрицы, обрезают, подвергают полировке, после чего ее 
можно устанавливать на каркас.

– Детали прочные, словно металлические, только легче  
и надежнее. И через 50 лет на них не будет образовы-
ваться ржавчина. Любое повреждение быстро шпаклюют,  
полируют, и все как новенькое, – говорит Александр Ко-
тельников.

 ■ Экологичному транспорту доверят важ-
ные маршруты.

Наладили на «НижЭкоТрансе» и выпуск элек-
тробусов «МиНиН». Они должны заменить в го-
роде устаревшие троллейбусы – контракт за-
ключили на 62 машины. Первые электробусы 
уже вышли на маршрут от площади Минина до 
микрорайона Цветы.

На предприятии идет крупноузловая сборка 
электробусов.

– Белорусы поставляют нам машинокомплек-
ты, а мы устанавливаем тяговое оборудование: 
мехатронный модуль, который приводит электро-
бус в движение, и тяговые батареи на крышу 
и в заднюю часть машины. Потом проверяем 
ходовые свойства транспорта и передаем его 
заказчику, – говорит директор по качеству 
«НижЭкоТранса» Максим Ногтев.

Во весь борт у электробуса красуется  надпись 
«Заряжены на поездку». На одном заряде он 
может проехать до 250 километров, получается 
отработать без перерыва целую смену. Подза-
рядка идет ночью в депо, на нее требуется пять 
часов, затем машина снова уходит в рейс. В 
городе, особенно в его нагорной части, пере-
пад высот довольно серьезный. Из-за этого 
троллейбусные линии не везде проведешь. При 
разработке нового электробуса учитывали, что 
ему придется справляться с нагрузкой именно 
в условиях такой местности.

Главная особенность предприятия в том, что 
оно может быстро перестраиваться по ходу вы-
пуска с учетом требований заказчика.

– Если хотите экстерьер в определенном виде, 
можем это освоить. Если хотите другой инте-
рьер, тоже можем это сделать, – заявил Алек-
сей Гаранин.
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ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ

ЭЛЕКТРОБУС ТРАМВАЙ

В ЦЕХЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ КАДРЫ
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 ✔ Длина – 12,5 метра  ✔  Вместимость сало-
на – 75 человек

 ✔  Количество мест для 
сидения – 36

 ✔  Максимальная скорость – 
75 километров в час

 ✔  Количество мест для 
сидения – 35

 ✔  Вместимость салона –  
159 человек ✔ Длина – 16,5 метра

 ✔ Максимальная скорость 
– 75 километров в час

Трамвай «МиНиН» на площади Народного Единства,  
где стоит памятник Минину и Пожарскому.

ЭКСТЕРЬЕР НА ВЫСОТЕ НОВИНКА

«МиНиН»
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СДЕЛАНО В БЕЛАРУСИ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Завод в Ошмянах успешно со-
трудничает с российскими автоги-
гантами.

МАЯЧОК-СВЕТЛЯЧОК
Миллионы россиян, которые каж-

дый день ездят на метро в Москве 
и Санкт-Петербурге, даже не подо-
зревают, что ступени эскалатора, по 
которому они поднимаются или спу-
скаются на станцию, как и бегунки, 
по которым катится лента подъем-
ника, изготовлены в Беларуси. Кон-
кретно – на заводе «Радиотехника», 
расположенном в небольшом городке 
Ошмяны Гродненской области.

Но бегунками дело не ограни-
чивается. Продукцию этого пред-
приятия уже давно знают и ценят 
на российских автомобильных ги-
гантах –  КАМАЗе, УралАЗе, ГАЗе. 
«Радиотехника» поставляет туда 
несколько десятков наименований 
различных деталей и комплектую-
щих для грузовиков и специальных 
автомобилей. Это – светотехника, 
в том числе на основе светодиодов, 
переключатели, боковые поворотни-
ки, габаритные фонари, электромаг-
ниты, датчики, разъемы и многое 
другое. Один лишь пример – у карет 
скорой помощи, выпуск которых в 
прошлом году освоили на УралАЗе, 
проблесковые маячки белорусского 
производства. 

А еще завод в Ошмянах – яркий при-
мер, один из тысяч, как в Беларуси 
сумели и сохранить, и развить уже 
на другом уровне уникальное совет-
ское промышленное наследство. До 
распада СССР предприятие было фи-
лиалом Вильнюсского завода радио-
измерительных приборов. Выпускали 

продукцию в том числе для нужд Во-
оруженных сил, в первую очередь – 
подводного флота. Так вот, литовский 
«головной» давно почил в бозе. Бе-
лорусский же филиал, напротив, не 
только сохранился, но и увеличивает 
объемы благодаря сотрудничеству 
с российскими заказчиками. Запад-
ные санкции это партнерство не раз-
рушили, а только укрепили. В итоге 
и прибыли больше, и связи крепче. 
Многие  комплектующие, которые 
автогиганты России раньше закупа-
ли в Европе, теперь поставляют из 
Ошмян.

ВАЖНА КАЖДАЯ ДЕТАЛЬ
– Сегодня уже где-то 60 процентов 

нашей продукции идет в Россию. Два 
года назад было 40, – рассказывает 
директор завода Сергей Конце-
вой. – Номенклатуру, как правило, 
определяем вместе. Встречаемся с 
российскими заказчиками каждый 
квартал. А то и чаще. По телефону – 
так вообще каждый день. Предла-
гаем свои новые разработки. Они, 
в свою очередь, говорят о том, какие 
детали им необходимы. Стараемся 
унифицировать продукцию, чтобы 
ее могли применять при выпуске 
техники как в Беларуси, так и в Рос-
сии. Например, указатели поворота 
на светодиодах подходят и для МАЗа, 
и для КАМАЗа. Их же используют 
на Петербургском тракторном заво-
де и «Гомсельмаше». С ключевыми 
предприятиями в России подписали 
программы сотрудничества до 2027 
года. Они предусматривают разра-
ботку и запуск в производство десят-
ков новых видов изделий.

И сейчас сделали акцент на новых 
технологиях. Например, в Ошмянах 
выпускают профилированные ре-

шетчатые настилы. Раньше их им-
портировали. Теперь делаем сами. 
Вот это реальное импортозаме-
щение.

– Освоили у себя производство, при-
чем с нуля и в очень больших объ-
емах. Почти 100 процентов выпуска 
идет в Россию. График поставок рас-
писан на месяцы вперед, – добавляет 
директор.

ВСЁ БЕГУТ И БЕГУТ
Качество продукции вполне до-

стойное. Например, у тех же бегун-
ков для  эскалаторов в метро. Ведь тут 
очень важна надежность – это без-
опасность пассажиров. Вот почему 
только  стендовые испытания готовых 
изделий проходят три месяца.

И поэтому именно их установили 
на десятках станций метро в обе-
их российских столицах. «Столбо-
во», «Кленовый бульвар», «Физтех», 
«Рижская», «Академическая», «Фрун-
зенская», «Парк Победы», больше 
чем на половине станций нового 
Большого Кольца – это только в Мо-
скве. В Санкт-Петербурге  – «Боль-
шой проспект»,  «Путиловская», «Ка-
заковская».  Контракты подписали 
и  по другим  локациям. Директор 
рассказал  любопытный факт. Не-
давно ему прислали фотографии из 
Мос квы.  Ремонтировали  эскалатор – 
 ошмянским изделиям  замена не по-
требовалась. Как новые, хотя отпахали 
уже несколько лет с полной нагрузкой. 
Вот что значит сделано в Беларуси.
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У КАМАЗА ЧЕТЫРЕ ГЛАЗА. БЕЛОРУССКИХ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Союзном государстве 
создали уникальный агре-
гат.

АНАЛОГОВ НЕТ
Производственники точно 

знают, что без собственных 
станков невозможно ни ав-
томобиль построить, ни ком-
пьютер собрать, ни атомный 
реактор запустить. А когда нас 
обложили санкциями, вся на-
дежда только на собственные 
силы. Станкостроителям Со-
юзного государства понадоби-
лось чуть больше года, чтобы 
идея обросла плотью.

Все началось в сентябре 
2023-го. Тогда Россия и Бела-
русь решили: хватит уповать 
на западные технологии, пора 
создавать свои. Причем из ком-
плектующих, произведенных 
только в Союзном государстве. 
Со стороны России к работе 
подключились Псковский го-
сударственный университет и 
Передовая инженерная школа, 
созданная при нем, а со сторо-
ны Беларуси – Национальный 
технический университет.

– Выпустить планировали 
в 2026-м. Но благодаря разра-
ботчикам опытный образец в 

металле появится уже в этом 
году. Еще примерно полтора 
или два года потребуется на 
апробацию, доработку, совер-
шенствование оборудования, 
и после этого можно будет 
запускать в серию, – говорит 
руководитель Передовой ин-
женерной школы Союзного 
государства Дмитрий Гринев.

Команда разработчиков – 
инженеры и ученые наших 

стран, которые пошли по пу-
ти Советского Союза, когда 
к достижению целей подклю-
чались лучшие специалисты 
всей страны.

– Это вообще амбициозная 
задача. Мы специально подо-
шли к ней именно в таком 
широком формате. В состав 
группы входят молодые иссле-
дователи, инженеры, аспиран-
ты, магистранты и ведущие 

технические ученые ПГУ и 
БНТУ. И плюс, конечно же, в 
команду включены промыш-
ленные предприятия.

Может показаться, что проще 
было бы разобрать какой-либо 
импортный станок и, скопиро-
вав, собрать подобие. Но ока-
залось, что наши разработчи-
ки выбрали не дублирование. 
Они создали то, чего еще никто 
в мире не делал.

– Агрегат позволяет совер-
шать одновременно две опе-
рации. Поэтому он называется 
«гибридный обрабатывающий 
центр». С одной стороны, это 
лазерная наплавка, наращи-
вание, когда на поверхность 
заготовки наносится опре-
деленный слой металла или 
другого материала, а с другой 
стороны, на этом же самом 
механизме происходит фи-
нишная лезвийная механи-
ческая обработка заготовки. 
То есть на одной позиции мы 
добавили слой, а на другой 
удалили лишний. И получаем 
готовое изделие, деталь. Все 
операции – в автоматическом 
режиме.

Подобного в мире еще нет. 
В настоящее время нужно два 

аппарата, чтобы делать те же 
самые операции. Еще он весь, 
от идеи до воплощения, отече-
ственный.

СОВЕРШЕННО 
СЕКРЕТНО
То, что станкостроение Со-

юзного государства пережи-
вало не лучшие времена из-за 
засилия дешевого импортно-
го оборудования, – не секрет. 
Поэтому ученые, создавая 
новое, ликвидируют две про-
блемы – укрепляют техноло-
гический суверенитет наших 
стран и заполняют потребности 
промышленности.

В мае конструкторы покажут 
аппарат в Москве на выстав-
ке «Металлообработка-2024».  
Но нет ли опасности, что кон-
куренты из других стран, по-
смотрев на станок, попытаются 
стащить инженерные идеи?

– На выставке представят 
ровно ту информацию, тот об-
разец, который можно пока-
зывать, не боясь, что какие-то 
решения незаметным образом 
куда-то перетекут. Об этом мы 
тоже думаем и, естественно, 
делаем все необходимое, что-
бы этого не произошло.

СТАНОК ПЕРЕДОВОЙ, ДА ЕЩЕ И ЦИФРОВОЙ ПРОРЫВ
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Скоро обработка деталей руками будет восприниматься 
как архаизм. За человека начнет работать автомат.

Ошмянские фары 
давно используют 

российские предприятия 
автомобильной отрасли.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От Краснодарского края 
до Камчатки  – в Научно-
практическом центре по 
земледелию НАН Беларуси 
делают ставку на сотрудни-
чество с российскими кол-
легами.

ГУД-БАЙ, 
КОРПОРАЦИИ
Пока аграрии в Европе 

«удоб ряют» навозом город-
ские площади в попытках вы-
бить дотации из госбюджета, 
их белорусские коллеги уже 
вовсю бороздят поля. Посев-
ная кампания набирает силу 
с каждым днем. Виды на уро-
жай самые оптимистичные – 
природа благоволит.

– В последние лет пять мы 
стабильно получаем около 
десяти миллионов тонн зер-
на (включая рапс, кукурузу 
и другие культуры), – вводит 
в курс дела директор НПЦ 
по земледелию НАН Белару-
си Сергей Кравцов. – Но что 
значит эта цифра для Белару-
си? В среднем за год житель 
страны потребляет около 100 
килограммов хлебобулочных 
изделий. Но производим мы 
больше тонны зерна на каж-
дого. Неплохо, правда?

Особенно в сравнении: в ЕС 
живет более 400 миллионов 
человек, на которых прихо-
дится 250–260 миллионов 
тонн зерна, в Китае на 1,4 
миллиарда населения – око-
ло 700 миллионов тонн.

– Другое дело – Россия, где, 
как и у нас, сейчас имеют чуть 
больше миллиона тонн зерна 
на душу. Но так было не всег-
да. Скажем откровенно: по-
могли санкции, – без намека 
на иронию заявляет Сергей 
Кравцов. 

Рвануть вперед 
во многом уда-
лось благодаря 
поддержке от-
ечественных 
селекционеров 
и семеноводов.

– В какой-то 
момент наши 
аграрии оказались 
если не в полной, то в 
очень серьезной зависимости 
от импортных семян. Говоря 
простым языком, объего-
рили нас. В 1990-е мировые 
аграрные корпорации начали 
предлагать свои семена (по-
рой даже бесплатно), но с ус-
ловием, что к ним в придачу 
будут идти и заграничные удо-
брения, гербициды и пести-
циды, сельхозтехника. Круп-
нейшие хозяйства получали 
гарантированный урожай, но 
какой ценой? Часть зерна по 
договоренностям нужно было 
отдать. При этом отечествен-
ные семеноводы оставались 
не у дел, наука не развива-
лась нормальными темпами. 
В итоге по некоторым культу-
рам в той же России до санк-
ций доля отечественных се-
мян могла составлять меньше 
процента, – делится директор 

центра и повторяет: – Но санк-
ции изменили ситуацию ко-
ренным образом.

За последние пять лет Рос-
сия полностью импортозаме-
стила всю зерновую группу. 

А до конца 2024-го да-
же ввела ограниче-

ния на ввоз некото-
рых видов семян 
из недружествен-
ных стран. Это 
касается карто-
феля, пшеницы, 

ржи, ячменя, ку-
курузы, соевых бо-

бов, подсолнечника 
и сахарной свеклы. В то 

же время белорусские специ-
алисты районировали под за-
прос россиян полсотни новых 
сор тов. Гуд-бай, корпорации! 
Справимся сами.

НАУКА  
ВНЕ ПОЛИТИКИ
НПЦ по земледелию за-

ключил 36 договоров о со-
трудничестве с российскими 
коллегами по обеспечению 
селекции и семеноводчества.

– Речь не только о пригра-
ничных регионах. Северо-за-
пад, южные области, Сибирь 
и даже Камчатка – работаем 
со всеми. В наше время гео-
графические особенности 
имеют не такое значение, как 
раньше. Наука давно шагнула 
вперед: новые сорта и гибри-
ды буквально программиру-
ем на компьютере. Говорить 

о чисто белорусских даже как-
то некорректно. Ведь если 
возьмем последние разработ-
ки по кукурузе или рапсу, там 
будут и русские, и польские, 
и немецкие гены, – говорит 
Сергей Кравцов.

В Национальном банке се-
мян генетических ресурсов 
хозяйственно полезных рас-
тений на базе центра хранят 
больше 60 тысяч образцов со 
всего мира. Сформировали 
базовые, активные, призна-
ковые, стержневые, генети-
ческие и ДНК-коллекции рас-
тений, не имеющие аналогов 
в мире.

Раньше, когда говорили про 
гибриды тех или иных куль-
тур, подразумевали исклю-
чительно импорт. А теперь 
спокойно создаем их своими 
силами.

– В Беларуси продолжают 
работать 42 фирмы по постав-
кам импортных семян куку-
рузы, рапса – 12, зерновой 
группы – 14. Но если завтра 
они вдруг объявят санкции и 
ничего нам не привезут, по-
севная не остановится. Уро-
жай по осени мы все равно 
соберем в привычных объе-
мах, – уверенно заявляет ди-
ректор центра. – Больше того, 
две недели назад к  нам при-
езжали итальянцы, а два дня 
назад – голландцы. Говорят: 
хотим с вами сотрудничать. 
Пожалуйста, мы ни от кого 
не отгораживаемся и готовы 

работать с позиции нацио-
нальных, союзных интересов. 
Наука остается вне политики, 
хотя конкуренцию тут никто 
не отменял.

ИНВЕСТИЦИИ  
В DOLCHE VITA
Чего не хватает для полно-

го счастья? Сахарной свеклы. 
И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной 
объем семян этой культуры 
за рубежом. Решать пробле-
му планируем сообща, в том 
числе с помощью бюджета Со-
юзного государства.

– Прямо сейчас сотрудни-
ки нашего центра занимают-
ся разработкой конкретных 
предложений по созданию ги-
бридов сахарной свеклы, куку-
рузы, рапса и озимой ржи. В 
будущем они могли бы стать 
полноценными союзными 
программами. Если ускорим-
ся, получить гибриды, прове-
сти их испытания и передать 
в  госкомиссии двух стран 
реально всего за три года, – 
считает Сергей Кравцов. – Тем 
более что работать мы начина-
ем не в чистом поле. В России 
есть три института сахарной 
свеклы, где работают тысячи 
людей, причем они располо-
жены в разных климатических 
зонах. Есть такой и у нас. Мы 
постоянно на связи: вот не-
давно создали гибриды сорта 
сахарной свеклы «алеся», один 
из них районирован в России. 
Но для полной «дольче виты» 
пока не хватает инвестиций 
и масштаба.

Николай ШЕВЧУК, председа-
тель Комиссии Парламентского 
Собрания по аграрной политике:

– У Союзного государства полная продо‑
вольственная безопасность. Обеспечивая 
население качественным продуктом, важно 
развивать сельские территории, внедрять 
цифровизацию в сельское хозяйство, со‑
вершенствовать законодательство. В по‑
следние годы мы взяли курс на научную 
и  технологическую независимость в секторе 
АПК и получаем от этого только выгоду.

Сегодня стоит задача интегрировать опыт 
России и Беларуси в общую концепцию развития аграрной сфе‑
ры, создавать совместные рынки, убирать искусственно соз‑
данные препятствия для того, чтобы двигаться дальше вместе.

 ■ Предлагаем иностран-
ным компаниям вместе 
засеять эксперименталь-
ное поле.

– Миф о том, что импортные 
семена лучше отечественных, 
до сих пор сидит в головах 
у многих. Вот мы и подумали: 
было бы неплохо на практи‑
ке сравнить все, что есть на 
нашем рынке. Без подвоха. 
Что выросло, то выросло, – 
рассказал Сергей Кравцов. – 
В итоге только одна компания 
откликнулась, но потом и она 
отозвала свое согласие. Вот 
вам и хваленое западное «ка‑
чество»…

Но, с другой стороны, зачем 
далеко ходить? Просто посмо‑
трите на Брянскую область, 
которая уже лидер в России 
по производству рапса и ку‑
курузы.

– Мы 100 процентов семян 
закупаем у Беларуси, – не 
скрывает губернатор Брян-
ской области Александр 
Богомаз. – В 2022‑м взяли 
250 тонн суперэлиты. Посея‑
ли их и получили семь тысяч 
тонн семян, соответствующих 
уровню суперэлитных. Наш 
успех в том, что мы сотруд‑
ничаем с Беларусью и берем 
у нее лучшие сорта.

На Брянщине с участием 
белорусской стороны испы‑
тывают сорта озимой пше‑
ницы, озимой ржи, ячменя, 
овса и гречихи, а также мас‑
личных культур. Сейчас брян‑
ские производители обрати‑
ли внимание на белорусский 
опыт в промышленном про‑
изводстве ягод. Партнерам 
интересны наработки в об‑
ласти выращивания черники, 
клюквы, малины.

А что по второму хлебу? Из‑
вестно, что картофеля Брян‑
ская область собирает до 1,2 
миллиона тонн в год. И что 
самое интересное – семенной 
материал тоже исключитель‑
но из Беларуси.

НА 122 %  
БЕЛАРУСЬ ОБЕСПЕЧЕНА 

СЕМЕНАМИ:  
ПРИ ПОТРЕБНОСТИ  
В 158 ТЫСЯЧ ТОНН 

ИМЕЕТСЯ  
193 ТЫСЯЧИ.

УРОЖАЙ

БЕЛОРУССКАЯ 
БУЛЬБА  
В БРЯНСКОМ 
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ho
us

e.
go

v.
by

СКАЗАНО

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»
БЕ

ЛТ
А

НАКЛЕВАЛИ  
ПО ЗЕРНЫШКУ

Отечественная техника убирает 
с полей собственные сорта 
зерновых – полная аграрная 

независимость.

Генетический банк растений –  
национальное достояние 

Беларуси. 
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 ■ Продукция белорусско-
российского предприятия 
«Полесье ДГ» не только раду-
ет детей, но и воспитывает 
в них семейные ценности.

ПРОВЕРЕННЫЙ 
БРЕНД
– А ваши дети играют в эти 

игрушки? – поинтересовался 
я у директора завода из Ди-
митровграда «Полесье ДГ» 
Вячеслава Гнутова. Предпри-
ятие появилось в России в 2019 
году на базе белорусской ком-
пании «Полесье», которая за 26 
лет превратилась в настоящую 
империю игрушек, поставляя 
их по всему миру.

– Вопрос интересный, – от-
ветил он. – Когда я впервые 
попал в Кобрин Брестской 
области, где располагает-
ся фабрика «Полесье», меня 
повели в выставочный зал. 
Я с большим удивлением по-
нял, что у моего сына, которо-
му на тот момент уже испол-
нилось девятнадцать, больше 
половины игрушек, которые 
я ему в детстве покупал, сде-
ланы там! При этом я ведь не 
специально выбирал бренд. 
Просто смотрели, чтобы вещь 
была красивая и надежная.

– Но если белорусские 
игрушки и так у нас про-
давались, зачем было на-
лаживать производство 
в России?

– В первую очередь для упро-
щения логистики – сырье-то 
ведь отсюда. А саму продук-
цию разрабатывают в Белару-
си, там изготавливают пресс-
формы. Коллеги нам передали 
всю технологию, регламенты.

Изначально арендованные 
площади занимали восемь 
тысяч квадратных метров. 
К 2022 году была уже новая 
площадка размером в 28 ты-
сяч. И вот в сентябре 2022-го 
запустили основное произ-
водство детских игру-
шек из пластмассы.

СПАСИБО  
ЗА САНКЦИИ
– Они абсолютно безопас-

ны, – гарантирует директор. – 
У нас около двадцати видов 
сырья, в основном полипро-
пилен, переработанный вот 
в такие гранулы. Упрощенное 
название нашего сырья – пи-
щевое. Но я перестал его ис-
пользовать, когда провожу 
экскурсии с детьми. Детишки 
стараются тут же попробовать 
гранулы на вкус.

По технологии нам запре-
щено использовать клей. Ког-
да нужно соединить пласт-
массовые детали, они либо 
защелкиваются, либо вин-
товое соединение, либо это 
ультразвуковая сварка, при 
помощи которой, например, 
делают погремушки.

Сначала сырье хранится 
в  специальных емкостях  – 
силосах. Потом по распре-
делительным трубам идет 
к пресс-формам. Затем дело 
за термопластавтоматами, 
каждый из которых отвечает 
за литье определенной дета-
ли. Литейный цех работает 
круглосуточно. А сборка – это 
уже вручную.

– Как с импортозамеще-
нием?

– Вопрос решаем успеш-
но, но проблемы пока 
есть. Например, в Рос-
сии не умеют делать хо-
рошие термопластавто-
маты. Раньше покупали 
в Австрии, теперь 
в   дружествен-
ном Китае. Но 
уверен, что это 
ненадолго. Я 
много обща-
юсь с руко-
водителями 
городских 
предприятий. 
У них за год-два 

происходит такой прогресс, 
которого они раньше доби-
вались за пять – десять лет. 
Санкции, введенные против 
России и Беларуси, очень 
мощный стимул для разви-
тия. А вот непосредственно 
в  производстве мы достиг-
ли примерно 95 процентов 
импортозамещения. В Китае 
покупаем только простенькие 
микросхемки. Их уже научи-
лись делать в России, но они 
пока дороже. 

ИХ УЗНАЕТ  
ВО ДВОРЕ  
КАЖДЫЙ КОТ

Выставка продукции – 
боже мой, глаза разбега-
ются! Пластмассовые дре-
ли и электропилы – все  
вертится и крутится, ма-

шинки и грузовики  
с огромными 
цветными ку-
зовами, ме-
д и ц и н с к и е 
наборы для 
реанимации, 
к р а с о ч н ы е 
п ы л е с о с ы , 
миниатюр-

ные плиты 
с  полным набо-

ром посуды, коля-
ски для кукол, ди-
ковинные автоматы, 
а  еще лопатки, кег-

ли, клюшки, лейки – 
всего и не перечис-
лишь!

– Мы пока освои-
ли тысячу семьде-

сят наименований игрушек, 
а на белорусском «Полесье» 
выпускают 3,5 тысячи, – по-
ясняет директор.

– Читал, что самая по-
пулярная игрушка у вас  – 
детская пирамидка?

– Она в числе самых востре-
бованных, с нее начиналась 
история «Полесья». И вооб-
ще – все сортеры. Сортер – от 
слова «сортировать» – это раз-
вивающая игра, когда малыш 
подбирает подходящую фи-
гурку для отверстия такой же 
формы. 

– А чем вы особенно гор-
дитесь?

– Белорусская фабрика еще 
лет пять – шесть назад нача-
ла производить конструк-
тор  «Полесье» Макси». Это 
абсолютный конкурент «Ле-
го Дупла», там, где большие 
кубики. Вот мы сейчас около 
тридцати наборов произво-
дим уже, в запуске еще  пят-
надцать. В  том числе по 
лицензии с  персонажами из-
вестного мультика «Три кота» 
– теми самыми, у которых три 
хвоста. Дорабатываем дизайн 
наборов с «Союзмультфиль-
мом» на тему «Простокваши-
но». Лучше сказать словами 
из мультсериала: «Это ж про-
сто красота, если в доме три 
кота!» Симпатичных, пласти-
ковых.

К КУКЛАМ В ГОСТИ 
НА БЕЛАЗЕ
– И никаких тебе, слава 

богу, Хаги Ваги…

– Хотим, чтобы наши игруш-
ки детей учили добру, труду, 
созиданию. Недавно прове-
ли первый городской кон-
курс «Конструируем вместе 
с  «Полесьем». Участвовали 
25 команд, в каждой – ребе-
нок старшей группы детского 
садика, папа и мама. Для них 
подготовили набор из тыся-
чи деталей. В течение часа 
нужно было собрать какое-то 
сооружение, символизирую-
щее домашний очаг. Приуро-
чили к Году семьи, который 
объявил Президент России.  
В восторге и дети, и взрослые.

– Еще делаете модели ре-
альных грузовиков.

– Замысел в том, чтобы эти 
модели символизировали 
именно отечественные про-
мышленные бренды. Что-
бы каждый ребенок пони-
мал – это не Volvo, Mercedes 
и Scania какие-нибудь. А МАЗ 
либо КАМАЗ. Если это боль-
шегрузный карьерный, то 
точно БЕЛАЗ. Если трактор, 
то либо МТЗ, либо «Кировец». 
Если комбайн, то «Гомсель-
маш»  или  «Россельмаш». 
Чтобы ребята уже с самого 
раннего  детства знали про-
мышленный потенциал своей 
родины.

– В чем главный секрет 
производства хороших 
игрушек?

– Как говорит один из уч-
редителей «Полесья» Петр 
Кивака, по-настоящему хо-
рошие игрушки могут делать 
только добрые люди.

 ■ Десятки стран не захотели отказываться от со-
трудничества.

– До февраля 2022 года «Полесье» поставляло свои игруш-
ки в 78 стран мира, – рассказывает директор. – Первые 
полгода после начала спецоперации произошел обвал. Но 
затем тамошний бизнес нашел инструменты, чтобы возоб-
новить продажи. Сейчас в европейских, африканских, аме-
риканских странах по-прежнему продается наша продукция.  
С «Полесьем» работают, несмотря ни на что, 50–55 стран.

– Есть разница во вкусах?
– У нас выпускают яркие игрушки, а в Европе предпочи-

тают мягкие, пастельные тона. На мой вкус, они выглядят 
выцветшими. Но это их дело.

 ■ В планах российского завода осво-
ить производство сельхозтехники для 
взрослых.

– Хотите выпускать не игрушечную, а настоя-
щую технику? – на всякий случай переспросил я.

– Намечаем новый белорусско-российский про-
ект, – подтвердил Вячеслав Гнутов. – Будем про-
изводить прицепную навесную сельхозтехнику. 
Как раз к вопросу об импортозамещении. Раньше 
все это было иностранного производства. Везли 
из Турции, Европы и даже из Украины, которая, 
например, поставляла сеялки. Многие ушли, что-
то доставляется по параллельному импорту, но 
это значительно дороже. Надо успеть, пока наши 
друзья из Поднебесной не освоили эту тему.

– Но где игрушки, а где сеялки?!
– Поясню. На термопластавтоматах можно 

делать не только детали для игрушек, но и лю-
бой товар из пластика – корпуса для телевизо-
ров, клавиатуру для компьютеров и так далее. 
Пресс-форму поменял за полчаса – и вперед! 
Так вот, к «Полесью» обратилась белорусская 
фирма D-POL, выпускающая сельхозпродук-
цию. Для нее наладили выпуск пластмассовых 
ручек, заглушек, всяких кожухов. Потом более 
сложные вещи – дозаторы, высевные устрой-
ства. А сейчас возникла идея – почему бы на 
базе Димитровградского индустриального парка 
«Мастер» не наладить совместное производство 
сельхозтехники в полной комплектации? Уверен, 
это нам по силам.

МИРОВОЙ СПРОС
ПЛАНЕТА ХОЧЕТ НАШЕ

БЕ
ЛТ

А

НАДО ЖИТЬ ИГРАЮЧИ

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ПЛАСТИК ПОЧИН
Михаил ПАНЮКОВ

Вячеслав 
Гнутов  

с популярными 
сортерами.

Дети – лучшие эксперты.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Изразцы работы бело-
русских мастеров украшают 
московские церкви.

ОГНЕННЫЕ 
МАСТЕРА
Улица Гончарная на Таганке 

называется так не случайно. 
Все из-за Гончарной слобо-
ды, которая была здесь с XVI 
по XVIII век. Мастера снача-
ла работали на этой улице, 
а потом их «переселили» по-
дальше от жилых районов – 
чтобы избежать возможных 
пожаров, которые в то время 
были нередки. Сообща тру-
дились не только ремеслен-
ники, которые занимались 
гончарным искусством, но и 
котельники, и кузнецы. Все, 
чья работа связана с огнем. 
Кстати, и сейчас на этой ули-
це открывают современные 
гончарные студии.

Среди больших сталинских 
высотных домов и фешене-
бельных магазинов и по сей 
день можно увидеть малень-
кий, но очень красивый храм 
Успения Богородицы в Гон-
чарах. С голубыми купола-
ми и стенами, украшенными 
причудливыми изразцами. 
Их можно рассматривать ча-
сами! 

Немного углубимся в исто-
рию. В 1654 году царь Алек-
сей Михайлович отправился 
в поход на Речь Посполитую. 
Он хотел вернуть и укрепить 
контроль над западной ча-
стью Руси. Он победил, вер-
нув себе Смоленск и многие 
другие города. И в 1654–1655 
годах белорусы стали массо-
во переезжать в Москву и ее 
окрестности.

Их считали иностранцами 
и селили отдельно. Так в сто-
лице появилась Мещанская 

слобода: слово «мещане» ис-
пользовали для обозначения 
белорусов, у которых город 
назывался «место». Позже по-
явилась Гончарная слобода.

«ЧЕРТОВЩИНА» 
ВОВСЕ НИ ПРИ ЧЕМ
В 1654 году во время вой-

ны с поляками Алексей Тру-
бецкой взял ценный воен-
ный трофей – белорусского 
мастера Степана Иванова. 
Обосновавшись в Гончарной 
слободе, тот собрал вокруг 
себя других умельцев и ор-
ганизовал мастерскую. Впо-
следствии его произведения 
украсили множество храмов 
и монастырей. В столице его 
стали называть Полубесом. 
Прозвище, не совсем совме-
стимое с православной ве-
рой, он получил за талант, 
который не поддавался раз-
умению современников.

И именно его творения – 
на стенах храма на Таган-
ке. Поли хромные из-
разцы украшают 
придел и  тра-
пезную храма 
Успения. На 
с е в е р н о м 
фасаде они 
о б р а з у ю т 
ш и р о к и й 
фриз, а  юж-
ная сторона 
украшена от-
дельными встав-
ками. На главе при-
дела Тихона Амафунтского 
размещен один из излюблен-
ных сюжетов Полубеса – че-
тыре евангелиста. Панно от-
лично сохранилось, а работа 
поражает мастерством.

– Керамика очень много-
гранна. Например, Витебская 
майолика – до сих пор один из 

брендов горо-
да. В XVII веке 
эта техноло-
гия получила 
широкое рас-

пространение 
на нашей терри-

тории и благодаря 
нашим мастерам стала 

очень по пулярной и  в  Рос-
сии, – рассказала художник-
керамист из Витебска Люд-
мила Ковальчук.

Затейливый растительный 
орнамент на изразцах церкви 
на Таганке называется «пав-
линье око»  – за сходство с 
глазком на ярком наряде этой 

птицы. Перья словно ожи-
вают под руками мастера, 
переплетаются в огненном 
танце красок и форм, созда-
вая уникальные композиции. 
Оторвать взгляд невозможно, 
хочется разглядывать каж-
дую деталь. И вблизи хорошо 
видно, насколько это тонкая 
работа.

– Я и сейчас делаю израз-
цы «павлинье око». Они вдох-
новили меня, и я хотела бы, 
чтобы в Витебске их могли 
увидеть не только в музее. 
Чтобы ими можно было укра-
сить любую усадьбу или еще 
какое-то здание – и они стали 
воплощением связи времен, – 
пояснила художница.

 ■ Особенно хоро-
ши объемные резные 
украшения.

Переехавшие из мона-
стыря в Орше монахи и 
монахини разместились 
и в Новодевичьем мона-
стыре в Москве, куда их 
пригласил Патриарх Ни-
кон. Он был рад приезду 
православных из Речи По-
сполитой.

Иконостас, украшен-
ный виноградной лозой, 
сделали белорусские 
мастера под руковод-
ством Клима Михайло-
ва. И этот элемент декора 

имеет особое значение. 
Лоза – символ Христа, 
источника жизни для лю-
дей. Есть еще одно тол-
кование: лоза – это Цер-
ковь, ее члены – ветви. 
Виноградные грозди, ко-
торые клюют птицы, сим-
волизируют причащение 
и жизнь во Христе. Вет-
хий Завет ассоциируется 
с Землей обетованной, 
а Новый Завет – с раем. 
Кисть винограда, состо-
ящая из множества ягод, 
символизирует знания, 
которые человек полу-
чает в жизни.

 ■ Степан оформил и Крутицкий 
терем.

Талантливому мастеру удалось по-
работать и на столичном Крутицком 
подворье. Вместе с другим белору-
сом, Игнатом Максимовым из Ко-
сыпи, он занимался фасадами Кру-
тицкого терема. Согласно преданию, 

из его окон архиереи благословляли 
собравшийся на площади народ, лю-
бовались видами Москвы и раздавали 
милостыню нищим.

Двухэтажный домик был весь по-
крыт узорочьем, даже колонны от-
делали цветными изразцами. Всего 

их здесь около двух тысяч. Редко 
можно увидеть так много керамиче-
ских элементов на внешней части 
зданий. Именно из-за них туристы 
вереницей тянутся на Крутицы. По-
сле реставрации это просто услада 
для глаз.

 ■ Творения художника также мож-
но увидеть в Замоскворечье.

На Большой Полянке есть церковь, ко-
торую украшает девять тысяч изразцов 
с фирменным «павлиньим оком». Это 
храм святителя Григория Неокесарий-
ского в Дербицах.

Сначала на этом месте была деревян-
ная церковь, а потом появилось и ка-
менное здание. Оно чудесным образом 
уцелело во время пожара в 1812 году, 
когда Наполеон вторгся в Москву. И в бо-
гоборческом ХХ веке его удалось спасти 
от разрушения.

А изразцы, которые до сих пор сияют 
яркими красками, изготовил тоже Степан 
Полубес, вместе с другими белорусскими 
мастерами.

Царь Алексей Михайлович получил не-
сколько образцов в подарок от Степана, 
и они настолько пришлись ему по душе, 
что он попросил его украсить строящий-
ся храм Григория Неокесарийского. Был 
создан контрастный, яркий фриз, похожий 
на райский сад.

Раньше изразцы были 
монохромными или двух-
цветными, а белорусские 
мастера привнесли в Россию пятицветие. Сна-

чала Степан делал керамику для Новоиерусалимского мо-
настыря, куда его пригласили работать. Он делал цветную 
керамику, добавляя олово в глазурь, что по-немецки звучит 
как zinn. Такие изделия ценились выше зеленоватых мурав-
леных, в глазурь которых добавляли свинец.
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ПОЛУБЕС СОЗДАЛ РАЙСКИЙ САД

СПРАВКА «СВ»КСТАТИ
Шедеврами Степана 

Полубеса украшены фа-
сады Успенского собора  

Иосифо-Волоцкого мона-
стыря, храма Покрова Бо-
городицы в Измайлове, в 

Солотчинском, Новоие-
русалимском мона-

стырях.

ЯРКИЙ ФРИЗ

ЧУДОМ СОХРАНЕННЫЙ  
В ДЕРБИЦАХ

ДУХ СТАРОЙ МОСКВЫДОМИК С УЗОРАМИ

ДЕКОРВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА – СИМВОЛ ХРИСТА
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Иконостас до сих пор 
выглядит роскошно.

Храм Успения  
с разноцветной 
керамикой был 

действующим даже  
в советские годы.
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ПЕРСОНА

Ирина ОВСЕПЬЯН

 ■ Главный балетмейстер 
Большого театра Беларуси 
Игорь Колб и его родные го-
рода Пинск, Минск, Санкт-
Петербург и Великий Нов-
город.

Четверть века в труппе Ма-
риинского театра, непревзой-
денная пластика и виртуозное 
мастерство, мировая слава 
и выходы на сцену с самыми 
звездными балеринами. А за-
тем педагогическая деятель-
ность и работа в качестве глав-
ного балетмейстера Большого 
в Минске. Настоящая союзная 
звезда. Игорь рассказывает: 
детство провел в деревне под 
Пинском, не чурается никако-
го труда. До сих пор может и 
покосить, и дров нарубить, и 
сделать  любую другую работу.

ВАЖНО,  
ГДЕ РОДИЛСЯ
– Знаю, для вас много зна-

чит тема семьи, рода .
– С детства знал свои корни, 

как со стороны отца, так и со 
стороны мамы. Сейчас не так 
много родственников, к со-
жалению, уже осталось, и нет 
домов, где я провел детство. 
Это деревня Колбы в двадцати 
километрах от Пинска. Когда 
в моей жизни возникает сту-
пор или тупик, еду туда. Это 
для меня очищение: когда ты 
приходишь на кладбище, а там 
фактически только одна фами-
лия – та, которую я несу по жиз-
ни и которую унаследовал мой 
сын. И это дает силу. До сих 
пор для меня это очень важный 
момент – где я родился, на ка-
кой земле. С детства знаю, что 
такое работа, что такое косить 
и собирать сено, утрамбовы-
вать его в телегу и потом ехать 
на самом верху. Какими бы ни 
были мои успехи, всегда воз-
вращаюсь к тому, откуда я.

– Знаете, что такое фи-
зический труд, – и выбрали 
профессию, которая связана 
с чудовищным напряжением.

– Учился во вторую смену, 
моим близким надо было нас 

с сестрой развести по времени, 
чтобы письменный стол был в 
доступе. И однажды оказался 
в хореографической школе. 
В Минске я узнал, что такое 
балет. Юрию Трояну удалось 
уговорить моих родителей, 
подобрать какие-то нужные 
слова, чтобы они меня не за-
бирали домой. И я ему благо-
дарен по сей день за многое. 
Спустя некоторое время мне 
уже так нравилось в училище, 
что я даже не уезжал на кани-
кулы. Потому что сама система 
обучения и проживания ре-
бенка была идеальной: с тобой 
делали уроки, ты воспитывал-
ся с возможностью приходить 
в театр и видеть спектакли.

Не могу вспомнить ни од-
ного негативного момента 
из детства, чтобы кто-то нас 
 обидел, или не помог, или не 
обнял, или не уберег от чего-
то. Всегда вспоминаю эти го-
ды с большой теплотой.

– Приходилось голодать, 
чтобы соблюдать форму?

– Это удивительно, но я ел 
много, и мне, как правило,  не 
хватало. Наверное, такая кон-
ституция досталась от роди-
телей – они были спортивно-
го тело сложения, потому что 
всегда трудились, никто не си-
дел без дела. Поэтому и в моей 
жизни ключевым моментом 
была работа. Проблем с дие-
той никогда не было. Это при-
том что я нормально питаюсь: 
не могу без супа, без мяса, мне 
нужно поддерживать состо-
яние бодрости, а это удается 

благодаря кофе 
и хорошей еде.

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
– Сейчас вы уже в коман-

де тренеров. Это понятно: 
в балете большой физиче-
ский износ, неизбежный ран-
ний выход на пенсию. Уход со 
сцены дался тяжело?

– С тридцати лет я думал 
о том, что же дальше. Поэто-
му для меня этот переход не 
стал стрессовой ситуацией, 
скорее дал очень много воз-
можностей. Появилась Санкт-
Петербургская консервато-
рия, где преподавал шесть 
лет, а также продюсерский 
центр «Открытое искусство», 
в котором я художественный 
руководитель. Уже четвертый 
год с моим коллегой Серге-
ем Величкиным, директо-
ром центра, 
организуем 
фестиваль 
для детей 
в Вели-

ком Новгороде на гранты 
Президентского фонда куль-
турных инициатив. Доста-
точно трудоемкий процесс: 
привозим детей, они живут 
там бесплатно, для них гото-
вят мастер-классы. А если вы-
игрываешь первые места, это 
еще и сопровождение таких 
личностей, как ректор Санкт-
Петербургской консервато-
рии, оперные дивы Большого 
театра, известные артисты.

То есть это шанс и воз-
можность движения вперед.  
И сегодня, в преддверии чет-
вертого фестиваля, я вижу, 
как растут дети, которые из 
года в год, даже если побеж-
дают, вновь подают заявки к 
нам.

– Педагогика  – важная 
часть жизни?

– Она очень много значит. 
Шесть лет в консерватории, 
два с половиной года в Ака-
демии танца Бориса Эйфма-
на. Люблю детей, нравится 
быть с ними на одной волне. 
Понимаю, что такое мотиви-
ровать, поддерживать. Вижу 
результат по своим ученикам, 
которые работают в театрах. 
Один из них – артист Боль-
шого театра Беларуси Ан-
дрей Барьев, который уже год 
успешно выходит в сольных 
партиях. Это прекрасный Аль-
берт в «Жизели» и бесподоб-
ный Эспада в «Дон Кихоте». 
Поэтому смена деятельности 
для меня не была трагедией.

Скорее был выбор между 
двумя направлениями: одно-
временно мне пришло два 

предложения – от руководи-
теля балетной труппы Боль-
шого театра России Махара 
Вазиева и от художественного 
руководителя Большого теа-
тра Беларуси Валентина Ели-
зарьева. Я оказался в Минске, 
хотя мучился сомнениями.

– И в первой же работе – 
в вашей редакции класси-
ческой постановки «Жизе-
ли» – отыскали новый для 
публики музыкальный фраг-
мент.

– Не знаю, почему этот 
шанс пришел ко мне, ведь 
«Жизель» – это не тот рай, в 
котором бы я хотел оказаться 
в качестве главного балетмей-
стера. Но я использовал эту 
возможность и благодарен, 
поскольку считаю, что мне 
удалось сделать многое. Из-
менить рисунок танца, вер-
нуть историческую составля-
ющую, в том числе животных 
на сцене. Это естественная 
практика для мировых теа-
тров. Козочка с Кшесинской 
в «Эсмеральде», деревенские 
лошади и собаки в бытовой 
сцене в «Жизели» или в «Дон 
Кихоте»… Прекрасное допол-
нение к спектаклю. Впервые 
столкнулся в клавире с новым 
фрагментом музыки Адана – 
композитора, который создал 
этот балет. И если в нем при-
сутствует па-де-де Альберта 
и Жизели в первом акте, то 
почему его вычеркнули, мне 
непонятно. Эти ноты оказа-
лись подарком судьбы, поэто-
му удалось сделать премьеру 
в премьере.

 ■ Эти постановки всегда вызы-
вают резонанс.

ВЫХОД ЗА РАМКИ
– Недавняя минская премьера – 

балет «Иллюзии» – решена в очень 
современном ключе, что вызыва-
ет бурные дискуссии. Новаторский 
подход ближе, нежели привычный 
академический балет?

– Если ты приходишь в театр в каче-
стве главного балетмейстера, то на-
чинаешь анализировать репертуарную 
политику: когда и сколько премьерных 
спектаклей и на чем воспитывались 
артист и зритель. За последние трид-
цать лет в Большом театре Беларуси 

было несколько спектаклей, которые 
вызвали бы интерес не только внутри 
нашей страны, но и за ее пределами, 
Например, вечер одноактных бале-
тов Иржи Килиана и «Анна Каренина»  
на музыку Чайковского. Основной 
акцент делали на классическом ре-
пертуаре.

Но странно не попробовать выйти 
за рамки привычного. «Иллюзии» соз-
давали исходя из возможностей труп-
пы. Реакции на спектакль оказались 
диаметрально противоположными. 
Результат удивил: никто не остался 
равнодушным.

– Можете поделиться ближайшими 
планами?

– В апреле 2024 года – премьера 
«Золушки» Сергея Прокофьева в хоре-
ографии Валентина Елизарьева. Пред-
ложил спектакль «Золотая рыбка».

ХОББИ – РЕСТАВРАЦИЯ
– Для людей поход в театр – это 

отдых, для вас – работа. А как вы 
отдыхаете?

– Дом в Великом Новгороде на бере-
гу Волхова для меня – место тишины 
и спокойствия. Река, цветы и деревья. 
В сложные моменты, бывает, рисую, 

но очень мало – не хватает времени. 
Еще хобби – реставрирую мебель.  
В нашей петербургской квартире 
появились старинный буфет, само-
варный столик, ломберный столик…  
И когда приехал в Минск, купил не-
большой деревенский стол – у нас  
в Колбах похожий стоял между плитой 
и печью. Очистил его, покрыл вос-
ковой пропиткой. Меня это вдохнов-
ляет.

– Подводя итоги: что нового при-
нес прошлый год?

– Я по-прежнему восхищаюсь 
 людьми.

КЛАССИКА ЭКСПЕРИМЕНТАМ НЕ ПОМЕХА ВДОХНОВЕНИЕ
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КОЗОЧКА – В «ЭСМЕРАЛЬДЕ», 
ЛОШАДИ – В «ЖИЗЕЛИ»

Костюмы и оформление сцены – не менее существенные 
атрибуты удачной постановки, уверен Игорь.

Зрители точно не ожидают 
увидеть актера с копытами 

и шикарной гривой.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Атлеты России и Белару-
си на домашних турнирах 
показывают отличные ре-
зультаты.

Честно говоря, порой да-
же начинаешь забывать, что 
спортсменов наших стран 
стараниями МОК отлучили от 
крупнейших международных 
турниров. Столько соревно-
ваний с участием россиян и 
белорусов – только успевай 
следить.

Что ни говори, изоляция, 
при всех ее минусах, принесла 
один плюс: наши атлеты стали 
гораздо чаще встречаться на 
аренах. Только в прошлом году 
мероприятий разного уровня 
состоялось больше пятисот.  
В этом ожидается не меньше. 
Еще грандиознее и  увлека-
тельнее по накалу борьбы.

Так получается, что бело-
русы в Россию заглядывают 
все-таки чаще. И приезжают 
не просто участвовать, а по-
беждать. Уже не раз и не два 
они щелкали россиян по носу 
в их же родных стенах, заби-
рая главные призы. Например, 

начался нынешний год с уве-
ренной победы гандболистов 
Беларуси на международном 
турнире «Кубок дружбы» в Мо-
скве. Помимо них на площадку 
вышли две сборные хозяев – 
основная и молодежная, а так-
же команда Ирана, заметно 
прибавившая в последние го-
ды и неизменно выступающая 
на чемпионатах мира. Так вот, 
белорусы в очередной раз под-
твердили свой высокий класс 
и победные традиции, иду-

щие еще с тех времен, когда 
минский СКА доминировал в 
чемпионате СССР, а его игро-
ки составляли основу сборной 
Союза. Школа есть школа. На 
«Кубке дружбы» белорусы по-
казали стопроцентный резуль-
тат: три матча – три победы. 
В решающем поединке в упор-
ной борьбе, но все же одоле-
ли россиян с разницей всего 
в один мяч – 32:31. И вновь, 
как и в прошлом году, увезли 
кубок домой.

 ■ Башкирские биатлонисты исправили 
промах организаторов.

ВОПРЕКИ ЗАКОРЮЧКАМ
Зимняя Спартакиада сильнейших запомнится 

не только высокими результатами и феноме-
нальным достижением лыжника Александра 
Большунова, выигравшего все гонки подряд. 
Но прежде всего благородным, по-настоящему 
мужским поступком биатлонистов из команды 
Башкортостана. Едва сойдя с пьедестала почета 
после эстафеты, они сняли с себя бронзовые ме-
дали и вручили их ребятам из сборной Беларуси.

Показали пример настоящего спортивного 
братства, а заодно исправили досадный ко-
сяк организаторов. Дело в том, что атлеты из 
Беларуси выступали вне конкурса – все зачет-
ные очки, как и медали, шли в копилку команд 
регионов России. А белорусы, даже побеждая 
или попадая в первую тройку, как в той же 
биатлонной эстафете, где именно они пришли 
к финишу третьими, оставались без наград.

И на церемонии награждения стояли в сто-
роне от пьедестала. Картинка, конечно, не 
очень комильфо. Вот ребята из Башкортостана 
и решили сами, не оглядываясь на закорючки 
регламента, восстановить справедливость. 

Хочется надеяться, что этот урок пойдет на 
пользу организаторам. Ничего придумывать 
не надо – просто не учитывайте очки, а без 
медалей зачем оставлять? Ведь нетрудно изго-
товить дополнительные комплекты. А вообще, 
настало время провести большой общий турнир 
в масштабах всего Союзного государства. Тем 
более что отличный пример существует уже 
больше двух десятков лет.

МАЛЕНЬКИЕ УЧАТ ВЗРОСЛЫХ
Речь о Спартакиаде Союзного государства 

для детей и юношества. Вот уж где никто  
и никогда не остается без наград. В прошлом 
году ей исполнилось 20 лет. За эти годы ее 
финальные этапы прошли в десятках городов 
России и Беларуси. И всегда это праздник – 
молодости, спорта и, конечно, дружбы. А юби-
лейные старты отметились и внушительным 
рекордом – в решающих состязаниях участво-
вали больше тысячи юных спортсменов из 
разных уголков наших стран. Впервые на старт 
вышли команды из новых регионов России – 
Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской областей. А также 
суворовцы, нахимовцы и кадеты. И впервые 
оба российских этапа в одном городе – Вол-

гограде. В честь восьмидесяти-
летия Сталинградской битвы. 
Церемония открытия прошла 
на легендарном Мамаевом кур-
гане. Юные спортсмены России  
и Беларуси возложили цветы 
к Вечному огню. Награды по-
бедителям и  призерам тор-
жественно вручали на круп-
нейшей в городе «Волгоград 
Арене». Спартакиада также 
будет знаковой в год 80-ле-
тия освобождения Беларуси 
от фашистских захватчиков. 
Ребята не только поспорят за 
медали, но и побывают в ме-
стах, посвященных ключевым  
в истории республики событиям 
Великой Отечественной.

 ■ Наши разгромили со-
перников в «Битве танков».

МЕЧТА 
ОСУЩЕСТВИЛАСЬ
В воздухе уже не первый год 

носилась явно назревшая ло-
гичная идея, чтобы спортсме-
ны из наших стран наконец 
выступили одной командой 
на каком-нибудь турнире.  
И вот мечта осуществилась – 
на Играх будущего. Грандиоз-
ный форум, две недели гро-
мыхавший в Казани, открыл 
новую страницу в истории 
мирового спорта, объединив 
цифру и классику. Участники 
спорили за награды как в вир-
туальном, так и в реальном 
формате – на привычных пло-
щадках. К тому же Игры в пух 
и прах разбили миф о якобы 
изоляции России, о чем тре-
звонит Запад. На них приеха-
ли больше двух тысяч спорт-
сменов из 107 стран.

ГАГАРИНЫ 
НА ВЕЛИКЕ
Национальные границы стер-

ли в буквальном смысле – во 
многих дисциплинах выступа-
ли смешанные коллективы из 
представителей разных госу-
дарств. И вот пожалуйста – 

в  грандиозной битве «Мир 
танков» весь пьедестал заня-
ли наши ребята. Три дружных 
и умелых коллектива, в которых 
бок о бок за рычагами вирту-
альных машин сидели парни из 
России и Беларуси. Задавать 
тон в этом виде нам сам бог 
велел. Ведь танки – наше все. 
Первую в мире боевую маши-
ну на гусеницах придумал рус-
ский конструктор Александр 
Пороховщиков. А компьютер-
ный супер-шутер, в который 
играют сотни миллионов, если 
не миллиарды людей на всех 
континентах, создали в Мин-
ске. Закономерно, что имен-
но наши парни сильнейшие на 
планете, особенно когда они 
вместе – в по-настоящему со-
юзных экипажах. А вот коман-
да велогонщиков с лаконич-
ным названием Minsk улетела 
в космос. Белорусский квартет 
навсегда вошел в историю фо-
рума, выиграв самое первое 
чемпионское золото.

– Юрий Гагарин однажды 
сказал: «Летать в космос будут 
тысячи, а запомнят – перво-
го». Так и мы – первыми взле-
тели на золотую орбиту Игр 
будущего. Грандиозно! – лико-
вал  капитан минчан Евгений  
Соболь.

 ■ Сын мечтает стать 
олимпийским чемпионом.

Зимний чемпионат России 
по легкой атлетике, состояв-
шийся недавно, также пре-
вратился, по сути, в союзное 
первенство. Состязались 
в Москве. Сборная Беларуси 
приехала в сильнейшем соста-
ве и собрала ударный урожай 
наград – 11 медалей, из них 
семь золотых. Свое образной 
вишенкой на торте турнира 
стала победа Матвея Волко-
ва в прыжках с шестом. Он 
преодолел планку на высоте 

5 метров 82 сантиметра. А за 
неделю до этого взлетел вы-
ше всех, опять же в Москве, 
на турнире «Русская зима». 
Успехам девятнадцатилетне-
го парня одинаково радуют-
ся и в Беларуси, и в России. 
Он уроженец Иркутска, сын 
знаменитого советского ше-
стовика, экс-рекордсмена 
мира, серебряного призера 
Олимпиады-80 Константина 
Волкова. Папа же его и тре-
нирует. В Минск из Иркутска 
Волковы переехали несколько 
лет назад – так сложились об-
стоятельства. Но Матвей про-
грессирует на глазах. Науста-
навливал несколько мировых 
рекордов, еще когда выступал 
на юношеском и  юниорском 
уровне.

– Хочу превзойти достиже-
ние отца и стать олимпийским 
чемпионом, – заявляет он.

И это не просто бравада. Для 
такой уверенности есть все ос-
нования – только за последний 
год поднял свою личную план-
ку еще на десять сантиметров. 
В России и Беларуси ему уже 
нет равных. Чтобы ворваться в 
мировую элиту – остался шаг. 
И Матвей наверняка его сде-
лает уже скоро. Не случайно 
своим главным соперником он 
считает нынешнего мирового 
рекордсмена шведа Армана 
Дюплантиса. И хочет как мож-
но скорее встретиться с ним 
в секторе в очной дуэли. Ну, 
швед, погоди!
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«ПРЕВЗОЙДУ ОТЦА»

ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕВОЙ
ФИДЖИТАЛ-СПОРТ

РЕГЛАМЕНТ, ТЫ НЕ ПРАВ! ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Спартакиада Союзного государства для детей  
и юношества – трамплин на серьезные турниры.

Матвей Волков  
на соревнованиях  

по легкой атлетике 
«Русская зима» в Москве.

Главное не медали,  
а соревновательный дух.

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯОТ ВОРОТ УДАЧНЫЙ ПОВОРОТ
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УЛИЧНЫЕ ГОЛОВОЛОМКИ

ТРОСТЬ И МЕШОЧЕК  
С МАХОРКОЙ
Музей-квартира народного поэта 

Беларуси Янки Купалы находится 
в часе езды от Казани – в селе Пе-
чищи. Дом, где он жил, – на обры-
вистом берегу. Поэт и его супруга 
Владислава поселились здесь в го-
ды войны в небольшой квартирке.

Говорят, что белорус сразу влю-
бился в это живописное место. Ря-
дом – Волга, и открывается вид на 

великолепные ландшафты. Раньше 
рядом стояла скамейка, на которой 
Янка Купала просиживал часами, 
любовался пейзажами и  черпал 
вдохновение. В самом музее есть 
экспозиция с литографиями, доку-
ментами, фотографиями. Здесь мно-
го личных вещей знаменитого поэта. 
Гости могут увидеть его трость, че-
модан, книги, трубку и мешочек с ма-
хоркой, пиджак, рубашку, контейнер  
с медикаментами.

 ■ Знакомиться с историей, 
культурой, литературой куда 
интереснее не по учебникам, 

а вживую, гуляя по сол-
нечным весенним 

улицам. Внимательнее смо-
трите по сторонам – давние 
связи между народами нашли 
отражение во всех уголках на-
ших стран.

ДАМА С СОБАЧКОЙ
На ступеньках Могилевского драматического 

театра гостей встречает бронзовая барышня  
с зонтиком в пышном платье, а рядом – верный 
четвероногий друг. Скульптурная композиция по-
священа чеховскому рассказу «Дама с собачкой».

Ансамбль гармонично до-
полняет старинное здание 
театра. Задумчивая и роман-
тичная красавица напоми-

нает преданную поклонницу, 
навеки застывшую в ожида-

нии своего кумира. Инте-
ресно, что точно такую 
же «чеховскую» скуль-
птуру-двойник можно 

увидеть недалеко от 
столичного Комаровско-
го рынка, ее установили 
в 2001 году. Это работы 
известного мастера Вла-
димира Жбанова.
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ПОСЛЕДНИЙ ПРИЮТ ГЕНИЯ
О захоронении самого романтического поэта Беларуси ходит 

много легенд. 25-летний Максим Богданович умер в 1917 году 
в Крыму, куда его отправили лечиться от чахотки. Средств было 
мало, и погода ненастная. Поэт нашел недорогую комнатку, успел 
простудиться, слег... Отец к умирающему сыну приехать не смог. 
Похоронили его в Ялте, на старом городском кладбище рядом  
с бедняками.

Спустя десятилетия группа белорусских писателей, в том числе 
Янка Купала, с трудом нашли его могилу – по обломку креста.  
И до сих пор есть сомнения, правильно ли определили место. Долго 
на могиле стоял скромный серый памятник. И только к юбилею 
поэта, в 2003-м, там появился красивый белый бюст работы Льва  
и Сергея Гумилевских. По дороге к кладбищу есть улица Максима 
Богдановича, а на доме, в котором он умер, – мемориальная доска.

ИЗБАВИЛИСЬ ОТ ДУБЛИКАТОВ
В Финляндском округе Санкт-Петербурга есть 

еще один любопытный топоним с белорусскими 
корнями – улица Бобруйская. Интересно, что при 
этом с автовокзала «Северный» идет только один 
международный рейс. Правильно, в Бобруйск.

Улица начинается от улицы Комиссара Смирно-
ва и почти под прямым углом выходит к Лесному 
проспекту. Раньше ее обозначали как Новую, но 
в 1941 году решили переименовать – чтобы из-
бавиться от дубликатов. Одно из примечательных 
сооружений – склады Гвардейского экономиче-
ского общества, построенные архитектором Гу-
севым в 1898 году. Это общество также возвело 
на углу Большой Конюшенной улицы и Мошкова 
переулка здание, куда сегодня вереницей тянут-
ся петербургские модники, – Дом Лениградской 
Торговли. А еще на Бобруйской находятся бани 
Кудрявцева – здание 1905 года постройки.
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ГАГАРИН  
С ФИРМЕННОЙ УЛЫБКОЙ
В апреле 1961-го Юрий Гагарин и его легендар-

ное «Поехали!» перевернули мир. В честь героя 
по всему СССР называли бульвары, улицы, про-
спекты, площади, учебные заведения.

В агрогородке Томашовка на Брестчине уста-
новили бронзовый бюст Гагарина – в скафандре, 
с узнаваемой обаятельной улыбкой. Скульптура 
появилась на малой родине первого белорусского 
летчика-космонавта дважды Героя Советского Со-
юза Петра Климука. Разместили работу в Музее 
космонавтики, открытом больше 40 лет назад в 
местной школе. Бюст создал известный скульптор 
Алексей Леонов.

ГЕРОИЧЕСКАЯ 
«ПЕШЕХОДКА»
Улица Суворова в Витеб-

ске – туристическая мекка 
главного фестивального 
города страны. Во вре-
мя «Славянского базара» 
здесь разворачивается на-
стоящий город мастеров – 
можно купить глиняные 
кружки, плетеные сувениры 
из соломки, кожаные аксес-
суары и много других милых 
вещичек.

Это одна из самых старых 
улиц в городе на Двине, по-
явилась она еще в XIV–XV 

веках. Название получила в 
1900 году к столетию со дня 
смерти русского полководца 
Суворова. С 2010-го живо-
писное пространство в цен-
тре города стало пешеход-
ным.  Гулять здесь в любое 
время – одно удовольствие. 
Особый  антураж придает 
булыжная мостовая, старин-
ные особняки, кафе, анти-
кварные магазины,  галереи. 
С улицы открывается потря-
сающий вид на белоснеж-
ную  Свято-Воскресенскую 
 церковь в стиле Виленского 
барокко. Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.
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